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ДЕВЯНОСТОЛЕТИЕ со
дня образования воен�

ного комиссариата Карача�
ево�Черкесии со всей торже�
ственностью отметили в ДК
“Химик” в Черкесске. Почет�
ными гостями празднества
стали члены Правительства
КЧР, депутаты Народного Со�
брания (Парламента) КЧР,
представители различных
министерств и ведомств, ду�
ховенства и общественных
организаций. Юбиляры, те
самые люди, благодаря кро�
потливому труду которых
наша армия получает достой�
ное пополнение, ветераны –
помощь и поддержку, а под�
растающее поколение �воз�
можность постигнуть азы
поистине мужской профес�
сии “Родину защищать”,
были, несомненно, достойны
тех многочисленных по�
здравлений и добрых слов,
которыми их неустанно на�
граждали гости.

“Путь, пройденный воен�
ным комиссариатом нашей
республики, был непростым,
и на всех этапах своего ста�
новления и развития работ�
ники военкомата достойно
выполняли и выполняют сто�
ящие перед ними задачи. И
сегодня продолжаются
славные традиции по воспи�
танию и призыву в ряды Во�
оруженных Сил России мо�
лодежи Карачаево�Черке�
сии, обеспечению высокого
уровня мобилизационной
готовности”, � отмечается в
приветственном адресе Гла�
вы КЧР Рашида Темрезова,
который зачитал на торже�
ственном собрании предсе�
датель Народного Собрания
Александр Иванов.

Уважаемые работники культуры
Карачаево�Черкесии!

Тепло и сердечно поздравляю вас с ва�
шим профессиональным праздником!

 День работника культуры посвящен слу�
жащим музеев, клубов, библиотек, школ
искусств � всех тех заведений, где мы мо�
жем прикоснуться к прекрасному. Этот ог�
ромный культурный пласт творческой интел�
лигенции крайне необходим обществу, он
сохраняет непреходящие ценности � тради�
ции и наследие, способствует развитию
культурного и духовного потенциала нашей
республики.

Богатые традиции, искусство и культура
многонационального народа Карачаево�
Черкесии держится на вас – творцах, энту�
зиастах, влюбленных в свое дело, отдаю�

С Днем работника культуры
щих ему все свои силы, талант, а главное
– душу. Вы украшаете нашу жизнь, делая
ее ярче и самобытнее.

Дорогие друзья! В день вашего про�
фессионального праздника примите сло�
ва искренней благодарности за плодо�
творный и нужный людям труд, постоян�
ный творческий поиск, за готовность и
впредь служить целям сохранения культур�
ных традиций Карачаево�Черкесии во имя
возрождения духовности, человечности,
добра и взаимопонимания.

Желаю здоровья, творческого долголе�
тия, успехов во всех начинаниях, счастья и
благополучия!

И.И. КЯБИШЕВ,
председатель Правительства

Карачаево�Черкесской Республики.

НЕ РАДИ МЕДАЛЕЙ…

Огромная роль и важ�
ность военного комиссари�
ата в деле обеспечения обо�
роноспособности нашего
государства подчеркнуты и в
приветственном адресе
председателя Правитель�
ства КЧР Индриса Кябише�
ва, с которым познакомил
собравшихся его замести�
тель Мурат Озов.

О заслуживающем глубо�
кого уважения и признатель�

ности благородном труде
сотрудников военных комис�
сариатов говорилось и в
приветственных адресах де�
путата Госдумы РФ Михаила
Старшинова, руководителя
исполкома Карачаево�Чер�
кесского регионального от�
деления партии “Единая
Россия” Кемала Кечерукова,
выступлениях заместителя
начальника полиции МВД
России по КЧР Бориса Эрке�

нова, председателя респуб�
ликанского совета “Союз со�
ветских офицеров” Хызыра
Санашокова, заместителя
муфтия Карачаево�Черкесии
Муратбия Лайпанова и др.

Документальный фильм
об истории Карачаево�Чер�
кесского военкомата допол�
нил доклад военного комис�
сара республики Сергея Да�
нилова. Отрадно отметить,
что к прежним  успехам со�
трудников нашего военкома�
та прибавляются современ�
ные – их последователей. К
примеру, по последним ито�
гам работа военного комис�
сариата Карачаево�Черке�
сии признана лучшей в ок�
руге.

За заслуги в государ�
ственной службе, многолет�
ний добросовестный труд и
активную общественную де�
ятельность звание “Заслу�
женный работник государ�
ственной службы КЧР” при�
своили военному комиссару
КЧР Сергею Данилову, на�
чальнику отдела военного
комиссариата республики
по г. Карачаевску и Карача�
евскому району Казбеку
Махматханову и начальнику
отдела по Зеленчукскому и
Урупскому районам Игорю
Какупшеву. Отличившиеся
сотрудники и ветераны были
отмечены Почетными грамо�
тами Правительства  и пре�
зидиума Народного Собра�
ния республики, получили
ведомственные награды.
Медалью “За отличие в во�

енной службе” II степени был
награжден начальник отде�
ления учета офицеров запа�
са и кадров военного комис�
сариата Усть�Джегутинского
района майор Роман Акимов
(на снимке).

Представитель доблест�
ного казачьего рода, Роман
Николаевич в Вооруженных
силах РФ уже на протяжении
шестнадцати лет, имеет
медаль “За отличие в воен�
ной службе” III степени и
нагрудной знак “За службу
на Кавказе”. Его родной от�
дел по Усть�Джегутинскому
району по итогам последне�
го призыва стал лучшим сре�
ди районов по качеству при�
зыва и боевой подготовке:

� Служба – это такая же
работа, как и другие, � гово�
рит Р. Акимов. Вы же не ра�
ботаете ради медалей, про�
сто трудитесь и стараетесь
добросовестно исполнять
свои обязанности. А если
ваш труд все�таки отмечает�
ся, это, конечно, приятно.
Два моих деда воевали в
Великую Отечественную
войну. Отец является офице�
ром запаса. Родной брат
тоже проходит службу. Каж�
дый мужчина должен отдать
долг Родине.

� Как стать хорошим во�
еннослужащим?

� Главное, вера в своего
командира, умение подчи�
няться и большая сила духа.

Фатима БИДЖИЕВА.
Фото Таулана ХАЧИРОВА.

Двадцатого марта в ад�
министрации Прикубанско�
го района состоялось выез�
дное заседание коллегии
Министерства труда и соци�
ального развития Карачае�
во�Черкесии. В нем приня�
ли участие заместитель
председателя Правитель�
ства КЧР Джанибек Суюнов,
министр труда и соцразви�
тия Мурат Тхакохов, предсе�
датель комитета по социаль�
ной политике, охране здоро�
вья населения и экологии
Парламента КЧР Елена Чер�
вонова, руководитель Госин�
спекции труда в КЧР Руслан
Деккушев, глава админист�
рации Прикубанского райо�
на Хусейн Казиев, сотрудни�
ки управлений труда и соци�
ального развития муници�
пальных районов и городс�
ких округов республики. Со�
бравшиеся заслушали отчет
о деятельности министер�
ства за прошедший  год и
обсудили основные направ�
ления работы в 2012 году.

� В 2011 году деятель�
ность министерства была
сосредоточена  на повыше�

ПАРУ�ТРОЙКУ лет назад
(а,  возможно, и боль�

ше�время летит быстро)  в
дверь моей квартиры на
улице Лаара, республикан�
ского центра позвонила
женщина. Назвавшись
представителем Управле�
ния ЖКХ, рассказала о пре�
образовании службы ( с
кем�то или чем�то они  раз�
делились, в подробности
не вникала, а надо было),
рассказала о преимуще�
ствах компании, которую
она представляет, а  затем
подсунула  какие�то доку�
менты, которые я ничтоже
сумняшеся подписала . А
так как  мы в большинстве �
люди доверчивые,  стала с
нетерпением  ожидать пе�
ремен в доме, в котором,
почитай, лет тридцать – со�
рок капитального ремонта
не делалось.

Спустя год в подвале на�
шего дома появились рабо�
чие, которые пояснили, что
меняют трубы.  Нашему
(жильцов) ликованию не
было предела: отжившие
свой век металлические
трубы  наконец�то замени�
ли на пластиковые. А на
вопрос, когда будут менять

ПРИОРИТЕТЫ ДЛЯ «СОЦИАЛЬНОГО»
МИНИСТЕРСТВА

нии уровня и качества жиз�
ни населения и обеспечении
всеобщей доступности ос�
новных социальных услуг, �
рассказала заместитель ми�
нистра труда и соцразвития
Мадина Шаева. � В соответ�
ствии с поставленными Пра�
вительством республики
целями, министерство рабо�
тало по четырем основным
направлениям: улучшение
демографической ситуации,
положение семей с детьми
и детей, которые находятся
в трудной жизненной ситуа�
ции; повышение эффектив�
ности системы социальной
защиты и социального об�
служивания, в первую оче�
редь пожилых граждан и ин�
валидов; повышение благо�
состояния населения, сни�
жение бедности; обеспече�
ние защиты прав граждан в
области труда.

В работе по улучшению
положения семей с детьми
важное место отводится ре�
ализации закона КЧР «О
ежемесячном социальном
пособии гражданам, имею�
щим детей, в Карачаево�

Черкесии», в соответствии с
которым ежемесячные посо�
бия на детей  получают боль�
ше сорока тысяч жителей
республики, и закона КЧР «О
мерах социальной поддерж�
ки многодетной семьи и се�
мьи, в которой один или оба
родителя являются инвали�
дами». В 2011 году такую
поддержку получили более
восьми с половиной тысяч
семей Карачаево�Черкесии.

В прошлом году мини�
стерством велась активная
работа по предупреждению
семейного неблагополучия и
профилактике правонару�
шений среди несовершен�
нолетних. С января 2011
года в Карачаево�Черкесии
начал работать  «телефон
доверия» для детей и под�
ростков. За год поступило
около трех тысяч звонков от
детей от шести до шестнад�
цати лет.  Министерство ве�
дет тщательный контроль за
деятельностью своих подве�
домственных учреждений:
реабилитационным центром
«Надежда», детским домом�
интернатом для умственно�
отсталых детей «Забота»,
двумя домами�интернатами
для престарелых и инвали�
дов. С 1 января 2012 года в
в Карачаево�Черкесии начал
работать «Центр социально�
го обслуживания населе�

ния», в который вошли трид�
цать три отделения социаль�
ной помощи на дому, пять�
сот социальных работников
обслуживают около двух ты�
сяч инвалидов и пожилых
граждан.

� Одной из важнейших
проблем  является отсут�
ствие в Карачаево�Черкесии
реабилитационного центра
для инвалидов, детей�инва�
лидов и маломобильных
групп населения, а также
интернатов психоневроло�
гического профиля, � отме�
тила в своем выступлении М.
Шаева. По ее словам, по�
требность в таких учрежде�
ниях продиктована числом
нуждающихся в реабилита�
ции. В Карачаево�Черкесии
проживает около сорока
восьми тысяч инвалидов, из
них почти три четверти нуж�
даются в реабилитационных
мероприятиях, в дом�интер�
нат психоневрологического
профиля необходимо опре�
делить сто шестьдесят чело�
век. Открытие такого интер�
ната необходимо и в связи с
большим количеством стра�
дающих хроническим алко�
голизмом и старческим ма�
размом среди жильцов ин�
тернатов общего типа, кото�
рых некуда определить.

При поддержке Прави�
тельства Карачаево�Черке�

сии Министерство соцраз�
вития проводит организаци�
онную работу по созданию и
открытию в первом полуго�
дии 2012 года четырех отде�
лений дневного пребывания
«Республиканского стацио�
нарного реабилитационного
центра для детей с ограни�
ченными возможностями» и
открытию одного отделения
социально�трудовой реаби�
литации инвалидов в возра�
сте от 18 до 40 лет.

Особое значение  мини�
стерство придает работе с
пожилыми людьми, ветера�
нами. В нашей республике
проживает более пятидеся�
ти тысяч граждан, имеющих
определенные льготы, в том
числе участники Великой
Отечественной войны, вете�
раны боевых действий, ин�
валиды, ветераны труда, ре�
абилитированные граждане
и др.

Из них почти шестьсот
человек состоит в очереди
на улучшение жилищных ус�
ловий. Единственной реаль�
ной помощью на сегодняш�
ний день является только
выдача субсидий, так как со�
циальное жилье в республи�
ке не строится и квартирами
очередников никто не обес�
печивает. В 2011 году около
двухсот ветеранов и участ�
ников Великой Отечествен�
ной войны  получили субси�
дии на приобретение жилья
в собственность.

«Смутные сомнения»,
или Когда же закончатся наши коммунальные страдания?

трубы в доме ( они нынче
напоминают пергаментную
бумагу), ответа не последо�
вало .

Зато последовало уве�
домление в лице уже дру�
гой представительницы то
ли ЖЭКа, то ли ЖЭУ, кото�
рая сообщила, что, если я
не уплачу 1700 с лишком
рублей, то на меня подадут
в суд. Попытки выяснить,
почему с жильцами не были
согласованы вопросы софи�
нансирования замены труб
в подвале ( может быть, мы
попали в  программу рефор�
мирования ЖКХ?), не увен�
чались успехом �  ответа  не
последовало.

А совсем недавно узна�
ла, что  вхожу в какое�то
ТСЖ, то есть  в очередной
раз  без меня меня женили.
И в очередной раз, благо�
приятных перемен в доме и

дворе не заметила ( хотя
коммуналку оплачиваю ре�
гулярно, причем регулярно
замечаю, что она не снижа�
ется, а растет в арифмети�
ческой прогрессии) : двор�
ник  у нас появляется  от
случая к  случаю, мусорные
контейнеры переполнены,
трещина на доме год от года
разрастается, крыша течет,
козырек над  подъездом
скоро рухнет кому�то на
голову, а в подъезде... сло�
вом, сплошные  коммуналь�
ные страдания.

 Ладно бы, мучилась  в
единственном числе  � ана�
логичная ситуация харак�
терна для жильцов боль�
шинства  многоэтажных
домов  в Черкесске. И не
только. Не случайно вопро�
су «Гражданское общество
и ЖКХ» было посвящено
пленарное заседание сове�

та по взаимодействию Об�
щественной палаты РФ с
Общественными палатами
(общественными советами)
субъектов РФ в Москве. На
нем  были выработаны ре�
комендации, которые будут
направлены в Госдуму, Пра�
вительство РФ, Министер�
ства экономического разви�
тия, регионального разви�
тия, юстиции и т.д.  О них �
чуть позже.

Вслед за событием воп�
рос состояния жилищно�
коммунального хозяйства
КЧР рассмотрели и  на  ко�
миссиях по региональному
развитию и экономической
политике  и по социальной
политике, здравоохране�
нию и образованию Обще�
ственной палаты КЧР.

 В  работе  комиссий при�
няли участие  также  пред�
ставители общественных

организаций  и движений
республики, Роспотребнад�
зора, Министерства строи�
тельства и жилищно�комму�
нального хозяйства, респуб�
ликанского объединения
профсоюзов, аппарата Упол�
номоченного по правам че�
ловека в КЧР и других заин�
тересованных ведомств.

Сказать, что в республи�
ке ничего не делается в
сфере ЖКХ, было бы не
совсем верно. Как отметил
заместитель министра
строительства и ЖКХ Рус�
лан Урусов, за предыдущие
три года в рамках   реализа�
ции республиканских ад�
ресных программ  проведен
капитальный ремонт 597
многоквартирных домов,
улучшены жилищные усло�
вия свыше 50 тысяч  граж�
дан, выполнен капитальный
ремонт кровли 465 много�

квартирных домов, инже�
нерных сетей 265 много�
квартирных домов, под�
вальных помещений 60 до�
мов, заменены 28 лифтов.

 Однако  когда  Руслан
Азретович привел другие
данные, оптимизма у меня,
как, впрочем, и у присут�
ствующих заметно поубави�
лось. А факты таковы : жи�
лищный  фонд республики
составляет около 9 милли�
онов квадратных метров, в
число которых входят  51
жилой дом � постройки
1920�45 годов прошлого
века, износ которых состав�
ляет свыше 70 процентов;
699 домов �  постройки
1946�70 годов; непригод�
ными для  проживания яв�
ляются дома общей площа�
дью 60 тысяч квадратных
метров; износ коммуналь�
ных сетей � тоже катастро�

фический � 70 процентов.
Несмотря на значитель�

ные вливания Фонда рефор�
мирования ЖКХ Российской
Федерации,  на сегодняш�
ний  день в  капитальном ре�
монте нуждается более двух
тысяч  многоквартирных до�
мов, для переселения  граж�
дан из аварийного жилищ�
ного фонда потребуется
свыше миллиарда рублей,
на проведение работ по бла�
гоустройству придомовых
территорий � свыше 1,3
миллиарда, необходима так�
же замена 244 лифтов. Это
не говоря, как  заметил
председатель комиссии Об�
щественной палаты В.Буди�
щев, о частных домовладе�
ниях. «Частный сектор забыт
напрочь, � резюмировал он,
� а ведь их владельцы � та�
кие же граждане страны, как
и все остальные».

В 90�е годы, говорили
участники совещания, нас,
жильцов многоквартирных
домов, сделали собствен�
никами жилья, но не поза�
ботились это жилье достой�
но отремонтировать, а се�
годня все «прорехи» в до�
мах пытаются решать за
счет собственников �  к при�

меру, установку индивиду�
альных и общедомовых
приборов учета.

Много нареканий вызы�
вает неудовлетворительное
состояние взаимоотноше�
ний собственника с управ�
ляющими компаниями или
ТСЖ, которое явилось след�
ствием того, что законода�
тельно не закреплена обя�
занность за ТСЖ и управля�
ющими компаниями отчи�
тываться перед жильцами о
расходовании средств.

� У нас люди обивают
несчетное количество поро�
гов, � говорила председа�
тель Общественной палаты
КЧР В.Молдованова, � что�
бы решить элементарную
проблему, допустим,  отре�
монтировать подъезд дома.
А ее должна решать управ�
ляющая компания . К сожа�
лению, сегодня наш потре�
битель зачастую бывает
пассивным при заключении
договоров с теми же ТСЖ
или управляющими компа�
ниями. Не отработан меха�
низм взаимодействия меж�
ду потребителем, управля�
ющей компанией и снабжа�
ющей организацией.
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Уважаемые земляки!
Совет старейший при Главе Карачаево�Чер�

кесской Республики, выражая обеспокоенно�
енность по поводу складывающейся в после�
днее время внутри черкесской общественнос�
ти обстановки, обращается к инициаторам про�
ведения 30 марта 2012 года массового митин�
га в городе Черкесске по отзыву В. Дерева из
Совета Федерации. Предлагаем проявить при�
сущую черкесскому народу мудрость, решать
все возникающие разногласия и противоречия
в рамках цивилизованного, конструктивного ди�
алога в правовом пространстве Российской Фе�
дерации, в соответствии с нормами адыгского
этикета “Адыгэ хабзэ”.

За последний год усилиями Главы республи�
ки достигнут определенный паритет в кадровой
политике, стабилизировались межнациональные
отношения, значительно увеличились инвестиции
в экономику, у народов Карачаево�Черкесии по�
явилось доверие к республиканской власти.

Вместо того, чтобы сплотиться и направить
свои усилия на выполнение этих программ и
поставленных задач, отдельные люди созна�
тельно ведут к дестабилизации общественно�
политической обстановки.

Кадровые вопросы любого ранга, а тем бо�

лее вопрос о должности сенатора нижней па�
латы Федерального Собрания, никогда не ре�
шались, не должны и не могут решаться на улич�
ных митингах.  По моему глубокому убеждению,
инициирование митинга на площади г. Черкес�
ска ничего не даст кроме раскола в черкесском
обществе по клановым признакам, что нас очень
беспокоит, и допустить этого ни в коем случае
нельзя.

Мы обращаемся ко всем жителям Хабез�
ского и Адыге�Хабльского районов, ко всем
гражданам республики с призывом проявить
благоразумие и противостоять проявлениям
клановости и группового эгоизма, отнестись
со всей гражданской ответственностью и дать
решительный отпор призывам и заявлениям,
митинговым страстям, способствующим де�
стабилизации социально�политической ситу�
ации в Карачаево�Черкесской Республике.

Наши народы, прошедшие за последние
20 лет испытания на прочность, убедились в
том, что главным их достоянием и ценностью
является мир и стабильность в республике.

Уверен, так будет и впредь!
Н.Ю. НАЙМАНОВ,

председатель Совета старейшин
при Главе Карачаево�Черкесской

Республики.

Уважаемые жители Карачаево�Черкесии!
Мы, руководители общественных органи�

заций и движений Карачаево�Черкесской Рес�
публики, выражаем всемерную поддержку уси�
лиям органов государственной власти Россий�
ской Федерации и Карачаево�Черкесской Рес�
публики по укреплению мира, межнациональ�
ного согласия и стабильности в решении воп�
росов социально�экономического развития
страны и республики, обращаемся к вам с
призывом сохранить мир и спокойствие, дос�
тигнутые общими усилиями народов и нового
руководства КЧР, которое прилагает большие
усилия для дальнейшего сближения народов
республики.

В последнее время в республике вновь
разгорается огонь митинговых страстей, про�
явили себя силы, готовые поставить под со�
мнение достигнутые успехи. Отдельные груп�
пы людей вновь пытаются реализовать за счет
народа свои политические цели и задачи, ис�
пользуя для этого не раз испытанные формы
и методы давления на властные структуры.
Указанные попытки сопрягаются с усилиями
отдельных лиц, маскирующих свои политичес�
кие или карьерные амбиции якобы интереса�
ми целого народа, и дестабилизируют обста�
новку в Карачаево�Черкесии.

Речь идет о несанкционированных митин�
гах в городе Черкесске, в аулах Хабез и Адыге�
Хабль, об уведомлении совета старейшин чер�
кесского народа о своем намерении провести
30 марта 2012 года на центральной площади
республиканского центра многочасовой ми�
тинг с участием 5000 человек. Организаторы и
вдохновители этого достаточно массового ме�
роприятия полагают необходимым обсудить на
площади вопрос о якобы осложнившейся в Ка�
рачаево�Черкесии общественно�политической
ситуации.

Мы заявляем о своем решительном непри�
ятии такой, с позволения сказать, обществен�

ной деятельности, поскольку она наносит
большой вред общественному благу, соци�
альному миру и межнациональному согла�
сию, которое всегда было, есть и, мы увере�
ны, будет главным и всемерно оберегаемым
достоянием нашей республики.

Мы решительно осуждаем разжигание
митинговых страстей, которые ни в коей мере
не способствуют сохранению и укреплению
мира и межнационального согласия в нашей
республике, стабилизации общественно�по�
литической ситуации в регионе, успехам в
дальнейшем социально�экономическом раз�
витии Карачаево�Черкесии.

Мы считаем, что вопросы общественно�
политической жизни республики необходи�
мо решать цивилизованно, в рамках действу�
ющего законодательства Российской Феде�
рации и Карачаево�Черкесской Республики.
Правоохранительные органы республики
своевременно и жестко должны пресекать
все нарушения закона.

В связи с вышеизложенным обращаемся
ко всем народам Карачаево�Черкесии реши�
тельно противостоять любым попыткам дес�
табилизировать общественно�политическую
ситуацию в нашей республике.

Миру и дружбе народов Карачаево�Чер�
кесии альтернативы нет.

Мы заявляем от имени народов Карачае�
во�Черкесской Республики, что не позволим
нарушить достигнутый мир и согласие.

Р.М. ФИЗИКОВ,
и.о. председателя ОД “Абаза” ,

М.Х. ЧЕРКЕСОВ,
председатель ОД “Адыгэ�Хасэ”,

М. Д. САНГЛИБАЕВ,
председатель ОД “Бирлик”,

Р.Х. ХАБОВ,
председатель ОО “Карачай Алан Халк”

Н. Н. ХОХЛАЧЕВ,
председатель ОД “Русь”.



24 марта 2012 года«День республики»
2

Он не любил блистать на
телеэкранах и не рвался к
микрофонам поразить слу�
шателей экстравагантными
речами; он был политиком,
ориентированным на сози�
дание, а не на дешевый
пиар. Время  его политичес�
кой деятельности пришлось
на  преобразование Карача�
ево�Черкесии в республику.
Прошли годы, и нашлось
множество людей, причаст�
ных к этому событию. Не слу�
чайно говорят, что пораже�
ние  � сирота, а у победы
много родителей. Никто,
однако, не сможет поставить
под сомнение, что именно
Хубиев стоял у истоков это�
го преобразования. Сегодня
никто  не отрицает, что имен�
но ему республика обязана
своей целостностью и мир�
ным развитием.

Немного выше среднего
роста, с породистой голо�
вой, окаймленной седыми
локонами, и острым взгля�
дом широко посаженных
глаз, он был заметен в лю�
бой толпе.  Владимир Исла�
мович обладал той духовной
харизмой и тем моральным
авторитетом, с которым не
могли не считаться предста�
вители самых полярных по�
литических сил. Тонкий по�
литик, искусный дипломат,
он был стоек в своих убеж�
дениях и всегда оставался
благородным человеком. В
мире власти для него не
было тайн.

Владимир Хубиев родил�
ся 26 марта 1932 года в ауле
Архыз Зеленчукского райо�
на Карачаевской автоном�
ной области. В одиннадцать
лет  разделил судьбу своего
народа, изгнанного с родной
земли, но не озлобился.
Напротив, чувство сострада�
ния и сопереживания беде
другого было едва ли не ос�
новной чертой его характе�
ра.

Трудовую деятельность
начал в 1954 году после
окончания Фрунзенского
гидромелиоративного тех�
никума. Работал техником�
землеустроителем, а затем
и инженером�землеустрои�
телем республиканского па�
стбищно�мелиоративного
треста Киргизской ССР. И
навсегда сохранил любовь и
уважение к этой республике
и ее народу, языком которо�
го владел в совершенстве.

После возвращения на
родину, в 1957 году, Влади�
мир Исламович  был назна�
чен управляющим отделени�
ем совхоза «Сторожевский».
Молодого энергичного руко�
водителя заметили. С 1962
по 1964 год он работал ин�
структором, а затем замес�
тителем заведующего отде�
лом сельского хозяйства
Карачаево�Черкесского об�
кома КПСС. В 1964�69 годы
он � заместитель председа�
теля областного комитета
народного контроля. С 1969
по 1972 год — председатель
Прикубанского райисполко�
ма. В 1972�1979 годы � пер�
вый секретарь Карачаевско�
го райкома КПСС. С марта
1979 по 1990 год � предсе�
датель исполкома Совета
народных депутатов Карача�
ево�Черкесской автономной
области. Именно на этот
период приходится пик эко�
номического и социального
подъема Карачаево�Черке�
сии.

В. Хубиев неоднократно
избирался депутатом Вер�
ховного Совета РСФСР, был
заместителем председателя
Комиссии законодательных
предложений. По должнос�

Память

ВЛАДИМИР ХУБИЕВ.
ЛИЧНОСТЬ ВО ВРЕМЕНИ.

ти входил в состав крайкома
КПСС, бюро обкома КПСС,
был делегатом XXVI и XXVII
съездов КПСС, XIX Всесоюз�
ной партконференции. В
1990 году В. Хубиев был
избран народным депутатом
РСФСР и на I Съезде народ�
ных депутатов вошел в со�
став Верховного Совета Рос�
сии. Был членом Конститу�
ционной комиссии. 22 мар�
та 1990 года В. Хубиев был
переизбран на должность
председателя исполкома
областного Совета.

Указом Президента РФ
от 13 января 1992 года Вла�
димир Исламович был на�
значен исполняющим обя�
занности главы администра�
ции Карачаево�Черкесской

Республики, спустя год он —
председатель Совета мини�
стров Карачаево�Черкесии.
Тогда же избран членом Со�
вета Федерации.  28 апреля
1995 года Указом Президен�
та РФ по согласованию с
Народным  Собранием КЧР
Владимир Хубиев был на�
значен главой Карачаево�
Черкесской Республики и
руководил ею до весны 2000
года.

Это сухие анкетные дан�
ные, за которыми скрывает�
ся огромная по масштабам
и социальной значимости
работа. Те, кто знал его дол�
гие годы, говорили моло�
дым, жаждущим перемен:
«Вы еще Хубиева вспомните
и оцените,  ребята…» Да, се�
годня мы оцениваем его в
полной мере…

Мужественный в жизни
человек, он оставался таким
и в политике.  И его полити�
ческое мужество сочеталось
с огромным жизненным
опытом и дальновидностью.
Именно этим руководство�
вался Хубиев, когда участво�
вал в работе над проектом
действующей Конституции
Российской Федерации, и
тогда, когда встал вопрос о
наименовании должности
руководителя республики:
«Не президент, а глава Кара�
чаево�Черкесской Респуб�
лики». Многие помнят эти
слова Владимира Исламови�
ча, обращенные к его колле�
гам — политикам различных
уровней: «В России должен
быть один президент».

После образования рес�
публики был проведен ре�
ферендум, подавляющее
большинство участников ко�
торого высказалось  одно�
значно: республике быть
единой и неделимой. И тем
самым люди развеяли туман
сепаратизма и подтвердили
историческую правоту главы
Карачаево�Черкесии.

 Он не втянулся сам и не
позволил втянуть общество
в бесконечные споры о раз�
делении властей, действи�
тельной подоплекой кото�
рых были только политичес�
кие амбиции случайных лю�
дей, оказавшихся в руково�
дящих креслах. Именно по�
этому он в условиях полити�
ческого хаоса, охватившего
страну в целом, сделал мак�
симум возможного, чтобы
Карачаево�Черкесия не
только не оказалась в пучи�

не межнациональных рас�
прей, но и сохранила потен�
циал развития.

Вот свидетельства тех,
кто знал его и работал с ним.

Мустафа Батдыев,
председатель Карачаево

Черкесского отделения
Пенсионного фонда РФ, в
2003
2008 гг. 
 президент
Карачаево
Черкесской
Республики: «В биографии
В. Хубиева, как в зеркале, от�
разились прошлое и насто�
ящее нашей республики,
судьбы сотен тысяч простых
людей, переживших репрес�
сии, голод, разруху, все тя�
готы и невзгоды военного
лихолетья, послевоенного
становления и возрождения
Карачаево�Черкесии. Сын

сельского учителя,
Владимир Исламо�
вич прошел практи�
чески все основные
ступени жизненной
школы.

На всех постах,
которые ему были
доверены, Хубиев
проявлял незауряд�
ные организаторс�
кие способности,
лучшие качества
зрелого и принци�
пиального руково�
дителя. Он твердо
придерживался ак�
тивной жизненной
позиции в решении
задач политическо�
го, социально�эко�
номического и ду�
ховного обновления
общества, в утвер�
ждении истинного
народовластия, в
укреплении  друж�
бы и единства наро�
дов республики.

По большому
счету, В. Хубиев в
числе первых начи�
нал строить новей�
шую историю Кара�
чаево�Черкесии. На
его долю выпал
сложнейший пери�
од исторического
развития наших на�
родов. Суровым ис�
пытанием для Вла�
димира Исламови�
ча стал поиск решения про�
блемы преодоления глубо�
кого кризиса, в котором на�
роды республики оказались
после ее образования. Тог�
да и Карачаево�Черкесию
соблазнил пресловутый «па�
рад суверенитетов». Резко
оживились сепаратистские,
националистические эле�
менты. Республику захлест�
нула череда различных съез�
дов, митингов, сходов граж�
дан. Эмоции заглушали ра�
зум. Были провозглашены
несколько микрореспублик
по национальному признаку.

Владимир Исламович как
истинный патриот и интер�
националист твердо и муже�
ственно выступал за един�
ство, дружбу народов, за
территориальную целост�
ность республики. То была
жесткая политическая схват�
ка. На него было совершено
несколько покушений. Бра�
ли его и в заложники, но он
не позволял, чтобы эмоции
взяли верх над разумом.

К голосу В. Хубиева при�
слушивались, он всегда от�
резвляюще действовал на
самые буйные головы, каких
в начале 1990�х годов было
немало. Владимиру Исламо�
вичу было несвойственно
пустословие по определе�
нию. Как правило, он в лю�
бую дискуссию вступал лишь
в самый пиковый момент, а
его аргументы всегда были
настолько весомыми и убе�
дительными, что просто так
не отмахнешься, не хочешь,
а призадумаешься. Не важ�
но,  это были  проблемы
строительства, сельского
хозяйства, промышленнос�
ти, культуры, здравоохране�
ния, он всегда находил ра�
зумный компромисс и выход

из самых сложных ситуаций,
особенно в сфере межнаци�
ональных отношений, когда
они обострялись в респуб�
лике.

В тех непростых услови�
ях Владимир Исламович,
обладая высокой по�
литической зрелостью, при�
нял единственно верное ре�
шение о проведении в Кара�
чаево�Черкесии всенарод�
ного опроса населения пу�
тем тайного голосования. Он
сделал ставку на мудрость
народов Карачаево�Черке�
сии. Расчет оказался пра�
вильным: 87,5 процента уча�
стников опроса определен�
но высказались за сохране�
ние единой и неделимой
республики. Глава республи�
ки сумел уберечь Карачае�
во�Черкесию от катастрофы,
последствия которой было
трудно даже предположить.

Значительный личный
вклад Владимир Исламович
внес в саму постановку воп�
роса о реабилитации реп�

рессированных народов, в
частности казачества и кара�
чаевского народа. Не без его
активного участия в апреле
1991 года был принят Закон
РСФСР «О реабилитации
репрессированных наро�
дов», а в мае 1994 года был
издан Указ Президента Рос�
сийской Федерации «О ме�
рах по реабилитации кара�
чаевского народа и государ�
ственной поддержке его
возрождения и развития».
Огромная заслуга В. И. Ху�
биева и в том, что восторже�
ствовала историческая
справедливость в отноше�
нии тех карачаевцев, кото�
рые в годы Великой Отече�
ственной войны заслужива�

ли высоких наград, но не по�
лучили их из�за принадлеж�
ности к репрессированному
народу. Благодаря настойчи�
вости Хубиева и работе ко�
миссии по реабилитации,
которую несколько лет при�
шлось возглавлять мне, как
заместителю председателя
Правительства республики,
девяти карачаевцам Указом
Президента РФ Б. Н. Ельци�
на было присвоено высокое
звание Героя России».

Анатолий Коробейни

ков, член Совета Федера

ции Федерального Собра

ния Российской Федера

ции: «Владимир Исламович
Хубиев... Есть люди,  от ко�
торых вокруг все теплеет и
светлеет. Люди благородно�
го сердца и открытой души.
К ним я отношу Владимира
Хубиева. Уход таких людей
— не только личная трагедия
для родных и близких. Это
большая утрата для многих.
Мне его не хватает. С ним
можно было доверительно

говорить обо всем, сравни�
вать наши порой нелегкие
размышления, излить друг
другу душу. Таких людей в
моем окружении мало. Наши
отношения не были вежли�
вым сотрудничеством двух
высокопоставленных на�
чальников. Это была потреб�
ность друг в друге и для об�
щих государственных дел, и
для редких часов совместно�
го досуга, зажигательно�ра�
достного и раскованного от�
дыха.  Он был умен и поэто�
му прост в отношениях со
всеми, был опытен, и пото�
му к нему тянулись молодые
коллеги. Он был мудр, и по�
тому старики говорили с ним
как с равным.

Карачаево�Черкесия для

него была самой большой
любовью. Сказать, что Хуби�
ев был интернационалист,
мало. Он был им не по
партийному принуждению (а
оно бывало), не по демонст�
рации напоказ ( таких горе�
интернационалистов также
было немало). Интернацио�
нализм, искренняя любовь к
человеку (кем бы он ни был)�
были внутренней сущностью
Хубиева».

 Раиса Батчаева, в
1970
е годы — заведую

щая кабинетом полит

просвещения Карачаевс

кого райкома КПСС: «Вспо�
минается исключительная
обходительность, вежли�
вость Владимира Исламови�
ча. Он никогда не проходил
мимо уборщицы, не поинте�
ресовавшись, как у нее здо�
ровье, домашние дела, дети.
Но уважительность к подчи�
ненным никогда и никем не
воспринималась как па�
нибратство, в этом было что�
то отеческое. Он был в кур�
се семейных дел сотрудни�
ков, по возможности всегда
оказывал помощь нуждаю�
щимся. Все мы отмечали,
что он был единственным
секретарем, который  ездил
вместе с коллективом на
сенокос, да еще как косил!
Молодые не могли за ним
угнаться.

В 1999 году, в бытность
В. Хубиева руководителем
республики, появились пер�
вые попытки разделения
республики, противостоя�
ние народов. Мы все были
свидетелями его пережива�
ний по этому поводу. Мно�
гие тогда обвиняли В. Хуби�
ева, что он не принял гене�
рала Дудаева должным об�
разом, а он четко обозначил
свою позицию: «Как генера�
ла Джохара Дудаева уважаю,
но чувствую, что его наме�
рения заняться политикой
принесут большие неприят�
ности его народу, а о разде�
лении нашей республики и
речи быть не может».

Мне также хотелось бы
поделиться воспоминания�
ми о семье В. И. Хубиева,
поскольку жили мы практи�
чески в одном дворе. Жили
все дружно, по�родственно�
му, часто общались. Достой�
ной его половиной, приме�
ром для всех нас была суп�
руга Владимира Исламови�
ча Зоя Кибировна. Соседи
всегда заходили к ним вы�

пить чашечку чая, побеседо�
вать. Они были очень обая�
тельной парой. Зоя Киби�
ровна, мать троих детей,
всегда слыла прекрасной
хозяйкой, понимающей сво�
его супруга, первой его по�
мощницей, надежной сосед�
кой, интересным собесед�
ником. Она и сама состоя�
лась как ученый, професси�
онал, педагог. Сейчас она
доктор наук, профессор,
преподает в технологичес�
кой академии, заведует ка�
федрой. Мы все понимали,
что Зоя Кибировна очень
способствовала укреплению
авторитета Владимира Ис�
ламовича, умела поговорить
с людьми, которые их окру�
жали, встретить многочис�
ленных гостей Владимира
Исламовича, никогда не по�
давая вида, что она сама
отработала целый день, ус�
тала. Она всех и всегда в
любое время дня и ночи
могла встретить с улыбкой и
накормить очень вкусными и
разнообразными блюдами.
В них обоих была притяга�
тельная внутренняя красота.
Жили они открыто и гостеп�
риимно. Много я встречала
на своем жизненном пути
людей, но именно эта се�
мейная пара оставила неиз�
гладимый след в моей
душе».

Ажмагомед Катаганов,
бывший заместитель
председателя Правитель

ства Карачаево
Черкес

ской Республики: «Мне
посчастливилось в течение
почти двадцати лет работать
с Владимиром Исламовичем
Хубиевым.  Вторая полови�
на 1970�х годов была пери�
одом бурного развития эко�
номики, социальной сферы,
культуры области. Строи�
лись новые крупные про�
мышленные предприятия,
создавались современные
животноводческие комплек�
сы. Укреплялась материаль�
но�техническая база колхо�
зов и совхозов. К 15 декабря
1980 года досрочно был
выполнен план десятой пя�
тилетки.  В СССР Карачае�
во�Черкесия выделялась
высокими темпами разви�
тия. Четыре года подряд она
выходила победителем Все�
российского социалисти�
ческого соревнования, заво�
евывала переходящее Крас�
ное Знамя Совета Мини�
стров РСФСР и ВЦСПС.

Понятно, что за всеми
этими успехами стояла по�
вседневная организаторс�
кая работа Владимира Хуби�
ева. Руководство областью
требовало от него большого
напряжения сил. Но я видел,
какое глубокое удовлетворе�
ние он испытывал от каждо�
го успеха.

К великому сожалению,  в
годы перестройки лихие,
непродуманные реформы
сделали свое черное дело.
Мощные предприятия обо�
ронной промышленности,
лишенные необходимых за�
казов на свою продукцию,
прекращали существование,
другие  из�за нарушенных
кооперационных связей по�
степенно сворачивали про�
изводство, тысячи и тысячи
людей оказывались без ра�
боты, сельское хозяйство
приходило в упадок. Я видел,
как тяжело, болезненно все
это воспринимал Владимир
Исламович. Он, конечно, не
мог противиться реформам
— ведь это была государ�
ственная политика. Но он
всячески старался сохра�
нить то, что  можно было
сохранить.

Лучшие качества стойко�
го интернационалиста Вла�
димир Исламович проявил в
тяжелейшем периоде исто�

рии республики, когда сепа�
ратистские элементы поста�
вили ее  буквально на край
пропасти.  Владимир Исла�
мович практически каждо�
дневно посещал трудовые
коллективы, встречался с
жителями аулов, сел, ста�
ниц.  Это было очень риско�
ванно — известно, что на
него было покушение, его
брали в заложники... Нако�
нец, Владимир Исламович
предпринял самый эффек�
тивный шаг — провел все�
народный референдум. Это
было единственно правиль�
ное решение. Так Владимир
Исламович спас Карачаево�
Черкесию от грозившей ей
гибели.

Вспоминаю избиратель�
ную кампанию декабря 1993
года. Тогда всенародным
голосованием в субъектах
РФ избирались члены Сове�
та Федерации России. У нас
были выдвинуты девять че�
ловек. Избрать надо было
двух будущих сенаторов. В
числе кандидатов в сенато�
ры был и Владимир Исламо�
вич Хубиев. Мне довелось
участвовать в его предвы�
борной кампании. Он стро�
ил ее очень грамотно, щепе�
тильно, в высшей степени
корректно. Он не допускал
никаких «грязных» техноло�
гий в ходе агитации. Все его
агитационные материалы
отличались выдержаннос�
тью, конкретностью, основа�
тельностью. Ему отдали
предпочтение 48% избира�
телей.

Столь же щепетильно
Владимир Исламович стро�
ил кадровую политику, уде�
лял пристальное внимание
обеспечению достойного
представительства в госу�
дарственном руководстве
малочисленных народов.

Хочу особо подчеркнуть,
что Владимир Исламович
для меня был дорогим учи�
телем, наставником,  муд�
рым руководителем. Он мог
тактично сделать замечание,
потребовать, но никогда не
повышал голоса, отличался
доступностью, человечнос�
тью. Подкупала его манера
слушать собеседника» .

Анатолий Шевхужев,
доктор сельскохозяй

ственных наук, профес

сор: «Несмотря на свой вы�
сокий статус, он показался
мне абсолютно простым и
доступным. Забегая вперед,
хочу отметить: сегодня
сложно, практически невоз�
можно достучаться  даже до
чиновника среднего уровня.
А он, несмотря на свой заг�
руженный график, находил
время поговорить о земле с
тружеником села или обсу�
дить с аульчанами пробле�
мы газоснабжения. Кстати,
чуть позже я узнал, что имен�
но при Владимире Исламо�
виче было газифицировано
больше половины населен�
ных пунктов республики. Он
был человеком из народа и,
поднимаясь по карьерной
лестнице, не забывал об
этом никогда. Благополучие
людей для него всегда было
на первом месте.

И сегодня я с увереннос�
тью могу сказать, что имен�
но благодаря политической
воле Владимира Исламови�
ча республика  удержалась
от вооруженных столкнове�
ний, на которые то и дело
подстрекали лжепатриоты и
политиканы разных мастей.
И именно благодаря ему
Карачаево�Черкесия сегод�
ня не раздроблена по наци�
ональным квартирам, а яв�
ляется одним большим до�
мом…».

Материал подготовлен
Ольгой МИХАЙЛОВОЙ.

Многие участники встре�
чи говорили  о том, что меж�
ду потребителем и произво�
дителем услуг должно быть
как можно меньше посред�
ников, тогда и тарифы не
будут расти. Закрытость
сферы деятельности ЖКХ,
которая касается каждого
жителя республики, отме�
чали присутствующие, при�
водит к «смутным сомнени�
ям» относительно того, а
правильно ли исчислены
тарифы, достаточно ли они
обоснованы. Население ви�
дит только итоговые цифры
тарифов, тогда как один из
принципов государственно�
го регулирования тарифа �
это обеспечение открытос�
ти и доступности для потре�
бителей процесса тарифно�
го регулирования.

� Мы �  та организация,
которая работает напрямую
с потребителем, � отметил
руководитель Роспотреб�

«Смутные сомнения»,
или Когда же закончатся наши коммунальные страдания?

надзора по КЧР С. Бескако�
тов.� С начала года к нам
поступило 70 письменных
обращений граждан, в кото�
рых поднимались такие воп�
росы, как текущий ремонт
домов, уборка придворовых
территорий, проведение
ремонта без уведомления
граждан, высказывалось
недовольство работой  той
или иной компании. Это го�
ворит о том, что  сфера ЖКХ
продолжает быть «темным
царством» нашей экономи�
ки, а так  быть не  должно �
интересы потребителя дол�
жны стоять во главе угла, он
должен получать качествен�
ную услугу и в срок,  изъяв�
лять намерение воспользо�
ваться тем или иным пра�
вом.

А теперь о рекомендаци�
ях, которые были выработа�
ны на пленарном заседании
совета по взаимодействию
Общественной палаты РФ с
Общественными палатами
субъектов РФ. Депутатам

Госдумы  РФ  предлагалось
рассмотреть изменения и
дополнения в ряд феде�
ральных законов, в частно�
сти об установке общедо�
мовых приборов учета ком�
мунальных услуг за счет
ресурса снабжающих орга�
низаций; в потребительс�
кой корзине предусмотреть
статью расходов на оплату
жилья и коммунальных  ус�
луг не ниже величины реги�
онального стандарта сто�
имости жилищно�комму�
нальных услуг; принять уча�
стие в разработке ФЗ «Об
общественном контроле за
расходованием средств на
реформу ЖКХ».

Правительству и заинте�
ресованным министер�
ствам РФ рекомендовано
разработать и внести на
утверждение программу
комплексной модерниза�
ции  ЖКХ на  долгосрочный
период, включая капремонт
домов за счет федеральных
средств с учетом софинан�

сирования муниципалите�
тов  и собственников жилья
до 2030 года; создать госу�
дарственное  предприятие
с целью консолидирован�
ной закупки энергоресур�
сов для предприятий ЖКХ;
рассмотреть возможность
создания  «Банка ЖКХ» с ре�
гулируемыми государством
ставками кредитования;
предусмотреть прозрач�
ность, достоверность и еди�
нообразие расчетов за ком�
мунальные услуги населе�
нию; изменить подход к
регулированию тарифов на
коммунальные услуги, уста�
навливая тарифы не менее,
чем на три года и т.д.

Участники заседания ко�
миссий Общественной па�
латы КЧР одобрили эти ре�
комендации и внесли свои,
в частности: Правительству
РФ � доработать Постанов�
ление Правительства РФ от
6.05.2011г.№354 в части
конкретизирования платы
за коммунальные услуги,

потребляемые на общедо�
мовые нужды; Народному
Собранию КЧР � установить
на уровне республики пере�
чень услуг, предоставляе�
мых ТСЖ и управляющими
компаниями; Правитель�
ству КЧР� создать при рес�
публиканской комиссии по
тарифам общественный со�
вет с участием экспертов,
контролирующих тарифо�
образование; Министер�
ству строительства и ЖКХ
КЧР� обратить внимание на
правовую грамотность ра�
ботников  управляющих
компаний  и ТСЖ, продол�
жить работу «горячей  ли�
нии» по проблемам ЖКХ;
управляющим компаниям и
ТСЖ � ужесточить контроль
за неплательщиками услуг
ЖКХ, применяя к  ним ста�
тью Жилищного кодекса,
предусматривающую высе�
ление из квартир за долги
свыше 6 месяцев и предос�
тавление другого жилья по
норме 6 кв. м на человека.

Рекомендации, несом�
ненно, заслуживают внима�
ния и, возможно, сыграют
свою роль в наведении по�
рядка в нашем ЖКХ. Только
меня грызет сомнение,  го�
товы  ли к этим изменениям
мы сами. Ведь вновь отре�
монтированные крыши,
подъезды и подвалы  раз�
валятся снова, если мы не
будем чувствовать себя ра�
чительными хозяевами сво�
его жилья ( подразумеваю
не только дом, в котором
живем) � не  будем, прости�
те за выражение, гадить в
подъездах, бросать бутыл�
ки с балконов многоэтажек,
заставлять автомобилями
детские площадки, выры�
вать «с корнем»  лавочки,
переворачивать мусорные
урны, вываливать сгнившую
продукцию мимо контейне�
ров, поджигать в населен�
ных пунктах пустую бумаж�
ную тару,  сухие листья и
сучья, бросать бычки и бан�
ки из�под пива где попало...

 Продолжать,  чего мы не
должны делать, можно до
бесконечности. Такие вот
дела, господа� товарищи.
Впрочем, до господ мы так
и не доросли, а товарища�
ми быть перестали. Сомне�
ваетесь? Оглядитесь вок�
руг...

Полина СЕМЕНЧЕНКО.

Окончание.
Начало на 1
й стр.

Приоритеты
для «социального»

министерства
В ушедшем году большое

внимание министерством
было уделено проведению
всякого рода благотвори�
тельных акций, работе с об�
ращениями граждан, реали�
зации различных соци�
альных программ,  меропри�
ятиям, связанным с охраной
труда.

 Плодотворно поработа�
ли в ушедшем году сотруд�
ники управлений труда и со�
циального развития  муни�
ципальных районов и город�
ских округов республики, в
числе лучших было отмече�
но Управление соцразвития
Прикубанского района, а
главе администрации  Ху�
сейну Казиеву было вручено
благодарственное письмо от
министерства за помощь и
активное участие в решении
различных социальных воп�
росов.

 Члены коллегии призна�

ли работу Министерства
труда и социального разви�
тия Карачаево�Черкесии
удовлетворительной. Среди
приоритетных направлений
работы в 2012 году была
обозначена реализация рес�
публиканской целевой про�
граммы для инвалидов «До�
ступная среда», республи�
канской программы «Соци�
альная поддержка пожилых
граждан в Карачаево�Черке�
сии» и программы, направ�
ленной на укрепление мате�
риально�технический базы
учреждений социального
обслуживания населения.
Кроме того, будет продол�
жена работа по обеспече�
нию жильем нуждающихся
ветеранов Великой Отече�
ственной войны. В числе
первоочередных задач сто�
ит вопрос открытия психо�
неврологического диспан�
сера.

Мария ОЛЕФИРЕНКО.

Окончание.
Начало на 1
й стр.
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В ЭТОМ ГОДУ прослав�
ленному фольклорному

казачьему ансамблю «Ма�
ричка» из станицы Кардо�
никской исполняется 35 лет.
Душой этого самобытного
художественного коллекти�
ва являются местные пе�
сенницы , женщины пожи�
лые , бывшие колхозницы
некогда богатого и извест�
ного на Ставрополье колхо�
за «Знамя коммунизма».
Гремел славой в те далекие
времена и большой колхоз�
ный хор, на основе которо�
го впоследствии возникла
«Маричка». А в его ансамб�
ле – спутнике «Зоренька» –
дети – школьники 5�10
классов, чтобы не канули в
Лету старинная казачья пес�
ня,  самобытные фольклор�
ные обряды, не исчез не�
повторимый колорит каза�
чьей культуры. Корни «Ма�
рички» крестьянские, на�
родно�песенные, и певуньи
не просто исполняют песни
– они их играют ! Всей ду�
шой, статью, жестом, всей
нелегкой судьбой. Об этом
говорят их руки, трудивши�
еся на полях и фермах не�
когда колхоза – миллионе�
ра. Эти руки пололи, копа�
ли, копнили сено, переби�
рали картофель, доили ко�
ров, кашеварили на поле�
вых станах. Руки делали, а
голоса подбадривали за�
дорной песней: «Распрягай�
те, хлопцы, коней». И не�
слись над колхозными по�
лями, над родной станицей
песни вольных казаков –
хлебопашцев, верных стра�
жей России:
Ой, Кубань,

Ты – наша родина,
Вековой наш богатырь,
Многоводная

раздольная,
Разлилась и вдаль,

и вширь...
За каждой песней «Ма�

рички» – мудрость прожи�
тых лет, огромный жизнен�
ный опыт. Но что заставля�
ет этих немолодых уже ка�
зачек дважды в неделю ,
регулярно, как на работу,
ходить на репетиции в Дом
культуры? Ведь свободный
вечер можно скоротать у
экрана телевизора за руко�
делием или вязанием нос�
ков для многочисленных
внуков и правнуков, – ска�
жет обыватель. И кому он

Завтра � День работника культуры

«ЭТО ВЕДЬ ПЕРЕЖИТОЕ
В НАС ПОЕТ»…»

нужен, этот хор, в наше вре�
мя, особенно в сельской
глубинке с ее трудностями
быта и зацикленностью на
делах сугубо житейских?
Вот если бы вдруг на «Ма�
ричку» свалилась бы неж�
данная слава «Бурановских
бабушек» , претендующих
на участие в «Евровидении»,
– тогда да! А так …

Наверное, все вопросы

отпали бы сразу, если бы вы
поприсутствовали на репе�
тициях, где происходят не
только спевки и разучива�
ются новые песни (кстати, в
репертуаре «Марички » свы�
ше 200 песен и многие со�
бирались по крупицам и
передавались словно эста�
фета друг другу. Ведь мно�
гих участниц «Марички» уже
нет на свете)... Как –то в
одном из своих теле интер�
вью казачка  Нонна Мордю�
кова  сказала: «Песня – это
добро. Это как кусок хлеба
дать». Уверена, под этими
словами подписались бы
все женщины из «Марички»,
– здесь общаются люди,

ставшие необходимыми
друг другу.

… Полуденное солнце,
играя бликами на мартовс�
ком снегу, во всей палитре
высветила красоту могучих
елей и белоствольных бе�
рез – за ними укромно пря�
чется внушительное здание
Кардоникского Дома куль�
туры, которое когда�то
строилось колхозом на

века: мощные колонны, ба�
рельеф лиры на фронтоне
двухэтажного здания… В
репетиционном зале, не�
давно отремонтированном
(заслуга администрации
Кардоникского СПО) и ще�
голяющем новыми окнами,
дизайнерским оформлени�
ем потолка и стен, изыскан�
ными люстрами, шла оче�
редная спевка хора «Марич�
ка»:
Тропинкой горной,

 близкою
По стороне родной
В станицу Кардоникскую
 Несет меня мой конь...

Голоса поющих женщин
завораживали, а их заду�

шевность и сердечность в
сочетании с небольшой то�
ликой грусти и горделивой
интонации вызвали преда�
тельские спазмы в горле –
еле сдержала непрошенные
слезы. Как говорил Лев Тол�
стой : «Можно петь горлом
и грудью... Горловой голос
гораздо гибче грудного , но
зато он не так действует на
душу…  Если я даже в самой
пустой мелодии услышу
ноту, взятую полной грудью,
у меня слезы наворачива�

ются на глазах…»
Самой старшей участни�

це хора «Маричка» Вере
Николаевне Ниценко – 84
года. Работала в свое вре�
мя в колхозе пчеловодом,
муж Емельян Павлович был
трактористом, нажили они
четверых детей и пять вну�
ков. В «Маричке» Вера Ни�
колаевна поет с момента ее
основания:

� За долгие годы наш хор
превратился в своеобраз�
ный клуб. Ведь собираемся
мы сюда не только петь, но
и общаться, а песня так
людей объединяет, особен�
но казачья. Это ведь пере�
житое в нас поет, плачет,

радуется. Когда мужа схо�
ронила, а жили мы с ним
душа в душу, оправиться от
горя помогла только наша
«Маричка».

Вера Ивановна Тарасен�
ко, 79 лет :

– Я тоже уже давно вдо�
ва . За долгие годы «Марич�
ка» нас всех сплотила,  и ни
один день рождения,
свадьба , похороны у нас не
проходят без нашего кол�
лектива… А еще наш хор –
частый гость в Кардоникс�

ком Доме престарелых, ста�
рики ведь особо почитают
народную песню ! Для них
она как хлеб, как привет из
далека, за которым оста�
лись молодость, семейный
очаг, родные, ушедшие из
жизни, а то и бросившие
своих стариков.

Елена Яковлевна Босо�
ва, 75 лет:

– А какую Масленицу мы
сыграли в феврале! Были,
как в старину, и бричка с
казаками , которые зазыва�
ли народ на праздник, и
заливистая гармонь с чуче�
лом, и блины – сами пекли
и угощали всех на площади.
Низкий поклон нашей Лю�

дочке Безпавловой, это она
– душа «Марички», которой
отдала себя всю без остат�
ка. Если бы не Людмила
Ивановна , наш бессменный
художественный руководи�
тель, может, и распался бы
хор. Иногда хворь да боляч�
ки не дают голову с подуш�
ки поднять. Но в день репе�
тиции пересилишь себя и
идешь на спевку, чтобы под�
руг не подводить.

Из рассказов других уча�
стниц «Марички» (сегодня

здесь 14 участниц) : Марии
Федосеевны Пешковой (76
лет), Марии Дмитриевны
Неведомой (73 года), Любо�
ви Николавне Донской (57
лет),она здесь самая моло�
дая,  и других узнала нема�
ло интересного, воссоздав�
шего ретроспективу жизни
этого уникального ансамб�
ля, уже давно покорившего
сценические площадки Ка�
рачаево�Черкесии. В Кар�
доникскую не раз наведы�
вались фольклорные экспе�
диции из Ставрополя ,
Краснодара, КЧГУ им. У.
Алиева , чтобы записать
обрядовые песни. ГТРК «Ка�
рачаево�Черкесия» создала

телефильм о «Маричке»,
который не раз транслиро�
вался в рубрике «Русская
традиция».

Мы беседуем с бессмен�
ным художественным руко�
водителем «Марички» Люд�
милой Безпавловой. Ансам�
блем эта хрупкая, целеуст�
ремленная женщина руко�
водит свыше 25 лет. К тому
же она директор Кардоник�
ского СДК, ею же был орга�
низован женский клуб  «Ма�
ричка», который после дол�
гого перерыва было реше�
но возродить. «Тоскует сер�
дце кардоникских женщин
по клубу, где за чашкой чая
велись разговоры о воспи�
тании детей, возрождении
народных традиций и реме�
сел, здесь делились кули�
нарными рецептами, прово�
дились консультации спе�
циалистов по разным воп�
росам, – говорит Л. Безпав�
лова. – Сейчас готовимся к
первому заседанию, куда
привлечем большой круг
уважаемых женщин стани�
цы ».

– Людмила Ивановна,
вашей энергии и активнос�
ти можно позавидовать…

– Вы знаете, все у любо�
го из нас, живущих одилась
я и выросла здесь, в Кардо�
нике. У меня были отменные
дедунька и бабунька. Они до
самой старости трудились в
колхозе, держали свое хо�
зяйство, оба прекрасно
пели. Запахи моего детства
– это парное молоко, что
томится в печи в глиняных
горшках до образования
коричневой корочки, кото�
рая принадлежит только
мне, любимой внучке, это –
аромат узвара, который
тоже «сидит» в печи, пока
разбухшая фруктовая суш�
ка не отдаст все свои зем�
ные соки. Как и все мои
ровесники, выросла в крес�
тьянских заботах. Но песня
сопровождала меня всегда.

– Я знаю, что «Маричка»�
это ваша вторая семья, без
которой вы не мыслите жиз�
ни, но кто стоял у ее исто�
ков?

– Первым руководите�
лем колхозного хора был
Александр Помазанов,
вдохнувший душу в этот
коллектив. Неоценимую
поддержку оказывал быв�
ший председатель колхоза
«Знамя коммунизма» Алек�
сей Стригин , при нем хор

ездил в Москву , Ленинград.
Латвию, Литву . Сядут порой
мои бабульки после репе�
тиции почаевничать, и по�
шли воспоминания о былой
колхозной сытной жизни,
когда можно было выписать
в конторе и масло, и мясо,
и мед,  и муку, рассказыва�
ют,  как трудились, не по�
кладая рук, гордились сво�
ими достижениями � езди�
ли в Москву на ВДНХ... При�
горюнятся певуньи и затя�
нут,  не сговариваясь: «Де�
ревня моя, деревенька –
колхозница, смущенной
улыбкой меня обожгла, к
тебе мое сердце по�пре�
жнему просится, а я все не
еду – дела да дела».

– Какова гастрольная
афиша «Марички» ?

– Ну, это громко сказа�
но. Можем похвалиться тем,
что мы трижды побывали на
региональном фестивале
казачьей культуры в Адыгее,
где стали лауреатами, полу�
чили денежные премии. Там
нас очень тепло встречали.
Обычно эти фестивали про�
ходят в поселке Тульском.
Там в казачьем этнографи�
ческом музее на стенде
помещены и фото с фраг�
ментами выступлений, че�
ствования «Марички». Крас�
нодарское телевидение, за�
интересовавшись нашим
творчеством , создало о нас
сюжет на природе, у берега
речки Белая. Пользуясь слу�
чаем, от имени всего кол�
лектива хочу поблагодарить
республиканский центр на�
родной культуры, который
никогда не обделяет нас
вниманием, посылает на
фестивали. Особое спаси�
бо Лейле Кадыевне Катчие�
вой за трепетное отноше�
ние к казачьей культуре.

… Плывет в безмолвной
вечерней тишине над стани�
цей песня, и, проходя мимо
светящихся окон Дома куль�
туры, станичники невольно
замедляют шаг, чтобы при�
слушаться к задушевному
пению «Марички». Любая
песня ее ободрит прохоже�
го, всколыхнет душу, заста�
вит подняться над суетой,
вспомнить о корнях и сво�
ем предназначении на этой
земле…

Людмила Осадчая
НА СНИМКАХ :хор «Ма


ричка»,фрагмент праздни

ка «Проводы Масленицы»

Издание представляет
собой извлечение из «Ак�
тов, собранных Кавказс�
кою Археографическою
Комиссиею». (Напомним,
что данная комиссия была
учреждена 11 марта 1864
года и работала под руко�
водством академика
Адольфа Берже). Колос�
сальный труд, проделан�
ный составителями «Ак�
тов…» на протяжении не�
скольких десятков лет,
включил в себя, в первую
очередь, военные отчеты,
правительственные указы,
а также документы Мини�
стерства иностранных дел
и ряда других ведомств,
определявших государ�
ственную политику России
на Кавказе.

Однако, несмотря на
бесспорную историческую
ценность, в свое время эти
«Акты…» оказались мало�
доступными, поскольку
были изданы ограничен�
ным тиражом и, как след�
ствие, остались не до кон�
ца изученными. Сложность
их изучения заключалась и
в том, что огромный по
своему объему материал
был расположен подчас
хаотично и непоследова�
тельно.

� В своей работе мы
сфокусировались на огра�
ниченной определенными
рамками тематике, � гово�
рит Мусса Экзеков. – Ис�
следовательская задача
заключалась в изучении
состояния двух родствен�
ных народов Кавказа: аба�
зин и абхазов – в период,
когда резко менялись со�
циальный и традиционный
уклады их жизни, форми�
ровались новые формы
политического устройства.

«По обе стороны
Большого Кавказа»

В г. Санкт�Петербурге издательством «Питер» вы�
пущен в свет двухтомник «По обе стороны Большого
Кавказа», подготовленный к печати в рамках научно�
го проекта «Культура малых народов Евразии». Авто�
рами�составителями издания являются президент
Международного культурно�просветительского
объединения «Алашара» Мусса Экзеков и ведущий
научный сотрудник Российского института культуро�
логи и Министерства культуры РФ, кандидат истори�
ческих наук Надежда Емельянова.

Именно конец XIX – начало
XX веков заложили базу для
дальнейшего развития этих
народов как в составе Рос�
сии, СССР, так и в иностран�
ных государствах – бывших
странах Османской импе�
рии. События, отраженные
в «Актах...», непосредствен�
но проецируются на весь
XX, а также XIX века. И по�
нять многие современные
политические коллизии не�
возможно без знания исто�
рии тех дней.

Выбор в пользу четко
определенной тематики
объясняет и характерные
названия томов: «Абазины и
«черкесский вопрос» (I том)
и «Абхазы» (II том).

Благодаря кропотливой
работе авторов�составите�
лей с первоисточником в
двухтомник вошел бесцен�
ный материал, дающий чи�
тателю целостное комплек�
сное восприятие событий
конца XVIII � первой полови�
ны XIX века, происходивших
на Северо�Западном Кавка�
зе и на его южных склонах –
в Абхазии и на прилегающих
территориях. Выявленные
документы становятся как
нельзя более актуальными
сегодня, когда раз за разом
недоброжелателями Рос�
сии поднимается на щит так
называемый «черкесский»
вопрос. Данные книги могут
стать незаменимыми для
ученых, политиков и всех,
кто интересуется историей
Кавказа.

Торжественная презен�
тация двухтомника «По обе
стороны Большого Кавказа»
прошла на днях в ДК а. Ин�
жич�Чукун Абазинского
района.

Соб. инф.

В ВЫХОДНЫЕ во Дворце
спорта «Спартак»

было, ну, очень жарко. Воз�
дух, до нельзя накаленный
спортивными страстями,
«трескался» от эмоцио�
нального вулкана, кипевше�
го в сердцах участников.
Семьдесят спортсменов из
всех город и районов рес�
публики отчаянно сража�
лись за титул  чемпиона Ка�
рачаево�Черкесии по воль�
ной борьбе, и каждый в тай�
не надеялся на главный
приз соревнований – авто�
мобиль «ВАЗ 2114».

Но победа, как извест�
но, любит сильнейших. В
итоге лучшими в республи�
ке в своих весовых катего�
риях стали: Ахмат Хубиев
(55 кг), Магомед Джуккаев
(60 кг), Азамат Пшнатлов
(66 кг), Алибек Акбаев (74
кг), Шамиль Эбзеев (84 кг),
Арсен Каргинов (96 кг),
Шамиль Тамаев (120 кг).

Победителей и призё�
ров, кроме грамот и меда�
лей, ждали денежные воз�
награждения от спонсора
чемпионата, генерального
директора ООО «ЮгПроек�
тСтройМонтаж»  Мухтара
Алиева. Небольшое денеж�
ное поощрение полагалось
и тренерам борцов, заняв�

Главный приз –
автомобиль

ших первое место.
Дополнительный финан�

совый бонус за зрелищную
борьбу получили чемпионы
Азамат Пшнатлов, Шамиль
Тамаев и Шамиль Эбзеев.

Главная интрига сорев�
нований мучила спортсме�

нов до последних минут:
«Ну, кому же, кому доста�
нется автомобиль?». По ре�
шению спонсора, облада�
телем ключей от желанной
«четырнадцатой» стал…
Магомед Джуккаев, воспи�
танник заслуженного тре�

нера Казах�
стана Азамата
Байчорова.  И
это вполне
о б ъ я с н и м о :
один из самых
титулованных
борцов на тур�
нире, победи�
тель и призер
многочислен�
ных российс�
ких и между�
народных со�
ревнований,
мастер спорта
международ�
ного класса М.
Джуккаев и
здесь дарил
зрителям кра�
сивую, зре�

лищную борьбу. Пять боев
провел Магомед и во всех
отличился быстротой реак�
ции и хорошей техникой.

 � Как все, надеялся на
главный приз, но, когда на�
звали мое имя, это стало
для меня полной неожидан�

ностью. Очень приятной
неожиданностью, � тут же
поправляется, улыбаясь,
Магомед.

Главный тренер сборной
КЧР по вольной борьбе Аз�
наур Аджиев по достоин�
ству оценил выступление
борцов: «По сравнению с
прошлым годом професси�
ональный уровень спорт�
сменов повысился, порадо�
вали и вчерашние юниоры
Шамиль Эбзеев и Азамат
Пшнатлов, уже на первом
своем чемпионате выбив�
шиеся  в лидеры в своих
весовых категориях. У бор�
цов из Карачаево�Черкесии
хороший потенциал и все
шансы побороться за ме�
даль на чемпионате Рос�
сии. У Магомеда Джуккае�
ва и Хусея Суюнчева уже
есть путевки на этот чем�
пионат. Надеемся, чемпио�
нат СКФО по вольной борь�
бе, который пройдет в ап�
реле в Кабардино�Балка�
рии, значительно увеличит
количество участников от
КЧР на будущем чемпиона�
те России…»

Соб. инф.
НА СНИМКЕ:

М.ДЖУККАЕВ уже ездит
на заработанном  призе.
Фото Таулана ХАЧИРОВА.

Вопрос противопожар�
ного состояния общежитий
и объектов здравоохране�
ния стал одной из главных
тем обсуждения на прошед�
шем заседании комиссии
по предупреждению и лик�
видации чрезвычайных си�
туаций и обеспечению по�
жарной безопасности
СКФО. Карачаево�Черкес�
ская Республика оказалась
в списке тех регионов, где
общежития находятся в не�
удовлетворительном состо�
янии. Однако тому есть
объяснение: во всех этих
общежитиях произошла
смена собственника.

Наибольшее количество
нарушений пожарной безо�
пасности (83%) было выяв�
лено на объектах, находя�
щихся в муниципальной
собственности. Эти обще�

На книжную полку Спорткурьер

В “черном списке” МЧС
жития были приняты от хо�
зяйствующих субъектов и
поставлены на баланс горо�
да Черкесска в период до
2011 года в неудовлетвори�
тельном техническом и про�
тивопожарном состоянии,
без необходимого финан�
сирования затрат на приве�
дение зданий в порядок. В
прошлом году пополнили
“черный список” МЧС об�
щежития г. Черкесска по
адресам: ул. Тургенева,80 и
ул. Ленина, 2. На сегодняш�
ний день они продолжают
эксплуатироваться с нару�
шениями требований по�
жарной безопасности. К
примеру, помещения обще�
жития не оборудованы ав�
томатической пожарной
сигнализацией и системой
оповещения людей о пожа�
ре и недоукомплектованы

первичными средствами
пожаротушения (огнетуши�
телями); отсутствуют по�
этажный план эвакуации
людей в случае пожара, ин�
струкции о мерах пожарной
безопасности, соответству�
ющие указатели у пожарных
гидрантов, а также по на�
правлению движения к ним
и мн.др.

Восемь общежитий Ка�
рачаево�Черкесии не обо�
рудованы или имеют неис�
правные системы автомати�
ческой пожарной сигнали�
зации и системы оповеще�
ния людей при пожаре, не�
исправные электросети и
неудовлетворительное со�
стояние путей эвакуации.
Еще пять общежитий не
обеспечены необходимым
количеством первичных
средств пожаротушения.

Всего в ходе проверок вы�
явлено 260 нарушений,
треть из них уже устранены.

В “черный список” МЧС
� список объектов, где гру�
бо нарушаются требования
пожарной безопасности, �
включено и РГУЗ “Карачае�
во�Черкесская республи�
канская клиническая боль�
ница”, расположенное по
ул. Гвардейской, 1. Выяв�
ленных нарушений немало:
помещения шестого этажа
не оборудованы автомати�
ческой пожарной сигнали�
зацией, на окнах седьмого
этажа установлены глухие
решетки, палаты для детей
размещены на седьмом
этаже главного корпуса, от�
сутствует ограждение на
кровле административного
корпуса, для облицовки
стен коридоров в приемном

отделении применены го�
рючие материалы.

Основная задача, по�
ставленная перед органами
государственного пожарно�
го надзора, � защита жизни
и здоровья граждан, их иму�
щества от пожаров и огра�
ничение их последствий. В
целях предупреждения по�
жаров на объектах респуб�
лики и проводятся плано�
вые и внеплановые провер�
ки их противопожарного со�
стояния. А подобные пре�
дупреждающие “черные
списки” МЧС публикуются в
республиканских газетах с
2006 года.

Г. АДЖИКОВА,
главный специалист

отдела государственного
пожарного надзора УНД

ГУ МЧС России по КЧР
капитан вн. службы.

Налоговая служба  про�
водит Дни открытых дверей
для налогоплательщиков –
физических лиц! Они прой�
дут 20 и 21 апреля  во всех
территориальных налого�
вых инспекциях. В рамках
мероприятия все желаю�
щие смогут больше узнать
о   декларационной кампа�
нии 2012 года и получить
практические рекоменда�
ции  по заполнению декла�
рации по налогу на доходы
физических лиц (НДФЛ).

Специалисты налого�
вой службы на устных кон�
сультациях подробно рас�
скажут  о том,  кому необ�
ходимо представить дек�
ларацию и в какие сроки,
как получить  налоговые
вычеты и воспользоваться
онлайн�сервисами,  а так�
же ответят на другие  воп�
росы граждан по теме на�
логообложения.

Все желающие смогут
прямо на месте подать на�
логовую декларацию по
НДФЛ при наличии необ�
ходимых сведений и доку�
ментов.

Сориентироваться в
выборе услуг и мероприя�
тий  налогоплательщикам
помогут сотрудники нало�
говых органов. Они прово�
дят посетителей в специ�
ально оборудованную зону
ожидания, помогут вос�
пользоваться компьюте�
рами с программным
обеспечением, покажут,
как заполнить налоговую
декларацию в электрон�
ном виде или получить
доступ к Интернет�сайту
ФНС России для обраще�
ния к онлайн�сервисам
службы.

Специально для нало�
гоплательщиков сотрудни�
ки налоговой службы  про�
ведут  лекции  и семинары
по вопросам налогообло�
жения физических лиц и
онлайн�сервисам ФНС
России.

Пресс�служба УФСН
РФ по КЧР.

Приглашает
налоговая
инспекция!
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Официально
РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ

УКАЗ
ГЛАВЫ КАРАЧАЕВО�ЧЕРКЕССКОЙ РЕСПУБЛИКИ

О внесении изменений в Указ Президента Карачаево�
Черкесской Республики от 31 декабря 2008 года № 116

«О межведомственном координационном совете Карачаево�
Черкесской Республики по противодействию коррупции»

1. Внести в приложение к Указу Президента Карачаево�Чер�
кесской Республики от 31 декабря 2008 года № 116 «О межве�
домственном координационном совете Карачаево�Черкесской
Республики по противодействию коррупции» (в редакции указов
Президента Карачаево�Черкесской Республики от 21.08.2009 №
148, от 25.11.2009 № 206, от 19.04.2010 № 48, от 06.09.2010 №
176, от 28.10.2010 № 222, от 13.12.2010 № 246, Указа Главы
Карачаево�Черкесской Республики от 12.07.2011 № 242) следу�
ющие изменения:

1.1. Ввести в состав межведомственного координационного
совета Карачаево�Черкесской Республики по противодействию
коррупции Григорова Николая Анатольевича � начальника Управ�
ления Федеральной службы безопасности Российской Федера�
ции по Карачаево�Черкесской Республике (по согласованию).

1.2. Вывести из состава межведомственного координацион�
ного совета Карачаево�Черкесской Республики по противодей�
ствию коррупции Островецкого Валерия Геннадьевича, Жолудева
Ивана Степановича, Бошкаева Анатолия Сергеевича.

2. Настоящий Указ вступает в силу со дня его подписания.
Р.Б. ТЕМРЕЗОВ,

Глава Карачаево�Черкесской Республики.
г. Черкесск, Дом Правительства, 01 декабря 2011 года, № 365.

РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
ПРАВИТЕЛЬСТВО КАРАЧАЕВО�ЧЕРКЕССКОЙ РЕСПУБЛИКИ

ПОСТАНОВЛЕНИЕ
12.03.2012 г.Черкесск № 103

О внесении изменения в постановление Правительства
Карачаево�Черкесской Республики от 30.05.2011 № 146

«О создании Комиссии по рассмотрению вопросов,
связанных с установлением и выплатой пенсии за выслугу
лет лицам, замещавшим государственные должности или

должности государственной гражданской службы
Карачаево�Черкесской Республики»

Правительство Карачаево�Черкесской Республики
ПОСТАНОВЛЯЕТ:
Внести в постановление Правительства Карачаево�Черкесской

Республики от 30.05.2011 № 146 «О создании Комиссии по рас�
смотрению вопросов, связанных с установлением и выплатой
пенсии за выслугу лет лицам, замещавшим государственные дол�
жности или должности государственной гражданской службы
Карачаево�Черкесской Республики» следующее изменение:

Приложение 1 к постановлению изложить в следующей редакции:

«Приложение 1 к постановлению
Правительства Карачаево�Черкесской Республики от

30.05.2011 №146»
СОСТАВ

Комиссии по рассмотрению вопросов, связанных с установле�
нием и выплатой пенсии за выслугу лет лицам, замещавшим
государственные должности или должности государственной

гражданской службы Карачаево�Черкесской Республики

Суюнов Д.Ю. � заместитель Председателя Правительства Ка�
рачаево�Черкесской Республики, председатель комиссии,

Пивоварова Н.И. � Первый заместитель Руководителя
Администрации Главы и Правительства Карачаево�Черкесской
Республики, заместитель председателя комиссии

Тхакохов М.М. � Министр труда и социального развития
Карачаево�Черкесской Республики, заместитель председателя
комиссии

Физикова М.М. � начальник отдела по вопросам охраны труда
и трудовых отношений Министерства труда и социального разви�
тия Карачаево�Черкесской Республики, секретарь комиссии

Члены комиссии:

Карасова З.И. � заместитель Министра образования и науки
Карачаево�Черкесской Республики

 Байрамукова 3.Н. � начальник Управления Главы и Правитель�
ства Карачаево�Черкесской Республики по кадровой политике и
государственным наградам

Енина С.П. � консультант финансового отдела Министерства
строительства и жилищно�коммунального хозяйства Карачаево�
Черкесской Республики

Баскаева Н.Г. � исполняющая обязанности начальника Управле�
ния записи актов гражданского состояния Карачаево�Черкесской
Республики

Дармилова Н.Д. � первый заместитель Министра финансов
Карачаево�Черкесской Республики

Тлишев А.А. � начальник Государственно�правового управле�
ния Главы и Правительства Карачаево�Черкесской Республики»

Э.П. БАЙЧОРОВ,
исполняющий обязанности Председателя

Правительства Карачаево�Черкесской Республики.

В газете “День республики” № 51 (18475) от 13 марта 2012
года в объявлении, данном кадастровым инженером Наймано�
вым Ахмедом Тахировичем, в отношении земельного участка,
расположенного на территории СПК “Ново�Кувинск”, была допу�
щена ошибка: вместо “кадастрового номера 09:01:0000000:5285,
расположенный по адресу: КЧР, Адыге�Хабльский район, СПК
“Ново�Кувинск”, поле №, участок № 13�14, площадью 72000 кв.
м” считать верным “кадастровый номер 09:01:0000000:5285;:5271,
расположенный по адресу: КЧР, Адыге�Хабльский район, СПК
“Ново�Кувинск”, поле № 7, уч. № 13�14, площадью 72 000 кв. м.

Возражения и предложения принимаются в течение 30 дней
со дня выхода объявления по адресу: КЧР, Ногайский район, а.
Икон�Халк, ул. С.И. Кумукова, д. 57.

В газете “День республики” №23�24 (18448) от 4 февраля
2012 года в объявлении, данном кадастровым инженером Най�
мановым Ахмедом Тахировичем, в отношении земельного уча�
стка, расположенного на территории СПК “Ново�Кувинск”,
была допущена ошибка: вместо “поле № 4, уч. № 26” считать
верным “поле № 3, уч. № 26” вместо “поле № 3, участок №
10�11” считать верным “поле № 3, участок № 6�7”.

Возражения и предложения принимаются в течение 30
дней со дня выхода объявления по адресу: КЧР, Ногайский
район, а. Икон�Халк, ул. С.И. Кумукова, д. 57.

Кадастровым инженером Лайпановым  Залимханом  Исхакови�
чем  (г. Черкесск, ул. У. Алиева, 6; 8(8782) 25�29�90; ОГРН
1050900929353, e�mail: zemlya_pravo@mail.ru), выполняются кадаст�
ровые работы в связи с образованием земельных участков путем
выдела в счет доли (долей) в праве общей собственности на земель�
ные участки с кадастровыми номерами:

09:06:0000000:8307; 8333; нет в ГКН; 11152; 10445; 10923; 10120;
9612;8429,  расположенный по адресу: КЧР, Зеленчукский р�н, СПК
«Кардоник», поле № 8 (пашня); 09:06:0000000:9643;10497;10528;10151;
нет в ГКН; 11152,  расположенный по адресу: КЧР, Зеленчукский р�
н, СПК  «Кардоник», поле № 54 (сенокос); 09:06:0000000: 8333,
расположенный по адресу: КЧР, Зеленчукский р�н, СПК  «Кардоник»,
поле № 6 (сенокос);

09:06:0000000: 8307;8333; нет в ГКН; 11152;10445;10923,  располо�
женный по адресу: КЧР, Зеленчукский р�н, СПК  «Кардоник», поле №
8 (пастбище). Заказчиком кадастровых работ является Шидаков Олий
Умарович (ст. Кардоникская, ул. Горная,10, тел. 8�918�711�05�77);

09:06:0000000:10542;10899;11088;10103;8834,  расположенный по
адресу: КЧР, Зеленчукский р�н, СПК  «Кардоник», поле № 63 (паш�
ня);09:06:0000000: 10542;10899;11088;10103;8834,  расположенный по
адресу: КЧР, Зеленчукский р�н, СПК  «Кардоник», поле № 56 (сенокос).

Заказчиком кадастровых работ является Бостанов Кемал Хусеевич
(ст. Кардоникская, ул. Выгонная,28, тел. 8�928�387�94�75).

09:06:0000000: 10873;10812;10848;7978;7969;10874;9400,  распо�
ложенный по адресу: КЧР, Зеленчукский р�н, СПК  «Кардоник», поле
№ 56 (сенокос).

Заказчиком кадастровых работ является Кочкаров Дахир Мурадино�
вич (ст. Кардоникская, ул. Речная,8, тел. 8�928�387�94�75).

Цель кадастровых работ: образование земельных участков пу�
тем выдела в счет доли (долей) в праве общей собственности из
земель сельскохозяйственного назначения СПК «Кардоник», для
ведения сельскохозяйственного производства.

С проектами  межевания земельных участков  можно ознако�
миться по адресу: г. Черкесск, ул. У. Алиева, 6, ООО «Земля и
право» 8 (8782) 25�29�90. Возражения, дополнения, предложения по
доработке проектов межевания земельных участков принимаются в
течение 30 дней со дня опубликования объявления по адресу: г.
Черкесск, ул. У. Алиева, 6, ООО «Земля и право».

Извещение о месте и порядке ознакомления с проектом меже�
вания земельного участка. ООО “Межевик” в лице кадастрового ин�
женера Нагаева Романа Мухамедовича (КЧР, Хабезскии район, а. Пса�
учье�Дахе, ул. Садовая, 1, эл. почта nagaev.roman@gmail.com, т. 8(988)
710�10�92), выполняет кадастровые работы для образования земель�
ных участков, выделяемых из общей долевой собственности СКП Ха�
безское, (пашня) в полях 16, 15, 27, 67, 66, 29, 65, 26, 28, площадью
32,4 га, исходный номер земельного участка 09:03:0000000:6281
:6603:6287:6503:6266:6259:6438:6454:6453, (сенокос), в 5 км юго�запад�
нее а. Хабез, площадью 27,04 га, исходный номер земельного участка
09:03:0000000:6281:6603:6287:6503:6266:6259:6438:6454:6453, (пастби�
ще), в 4 км западнее а.Хабез, площадью 16,77 га, исходный номер
земельного участка 09:03:0000000:6281:6603:6287:6503:6266:6259
:6438:6454:6453. Заказчиком кадастровых работ является: Дамалаев
Арсен Михайлович, КЧР, Хабезскии район, а. Хабез, ул. Ленина, 107,
т. 8(963)285�46�29. С проектом межевания земельного участка можно
ознакомиться по адресу: КЧР, Хабезскии район, а. Хабез, ул. У.Хабе�
кова, 83. Возражения относительно размера и местоположения границ
земельного участка принимаются в течение 30 дней со дня опублико�
вания объявления по адресу: КЧР, Хабезский район, а. Хабез, ул. У.Ха�
бекова, 83.

Извещение  о  месте  и  порядке  ознакомления  с  про�
ектом  межевания  земельного  участка.  ООО “Межевик” в
лице кадастрового инженера Нагаева Романа Мухамедовича
(КЧР, Хабезский район, а. Псаучье�Дахе, ул. Садовая, 1, эл.
почта nagaev.roman@gmail.com, т. 8(988) 710�10�92), выполняет
кадастровые работы для образования земельных участков, вы�
деляемых из общей долевой собственности РГУП ПР Эльбурган�
ский, (пашня), в поле №16, площадью 4,2 га, исходный номер
земельного участка 09:03:0000000:7552:8107:7553, (сенокос), в
поле №18, площадью 3,3 га, исходный номер земельного учас�
тка 09:03:0000000:7552:8107:7553, (пастбище), в поле №11,
площадью 5,32 га, исходный номер земельного участка
09:03:0000000:7552:8107, (залежь), в поле №6, площадью 1,5 га,
исходный номер земельного участка 09:03:0000000
:7552:8107:7553, (пастбище), в поле №8, площадью 2,66 га, ис�
ходный номер земельного участка 09:03:0000000:7553. Заказчи�
ком кадастровых работ является: Братов Мухамед Шахимович,
КЧР, Абазинский район, а.Эльбурган, ул. Пушкина, 4, т. 8(903)422�
18�93. С проектом межевания земельного участка можно озна�
комиться по адресу: КЧР, Хабезский район, а.Хабез, ул.У.Хабе�
кова, 83. Возражения относительно размера и местоположения
границ земельного участка принимаются в течение 30 дней со
дня опубликования объявления по адресу: КЧР, Хабезский рай�
он, а.Хабез, ул. У.Хабекова, 83.

Я, Хутов Назир Махмудович продал по доверенности авто�
мобиль марки “ВАЗ�21099” (гос. номер С 188 АВ 09). Если в
течение месяца со дня опубликования объявления новый хозяин
не переоформит автомашину на свое имя она будет  объявлена
в розыск и списана в утиль. Обращаться по тел.: 8�963�287�97�
57.

Кадастровый инженер Найманов Ахмед Тахирович (КЧР, Но�
гайский район, а. Икон�Халк, ул. С.И. Кумукова, д. 57, тел.8�928�
926�66�55, Naymanov09@mail.ru) выполняет кадастровые работы в
связи с образованием земельных участков путем выдела в счет
доли (долей) в праве общей собственности на земельный участок
с КН 09:07:0000000:3577:3586:3892, расположенных по адресу: КЧР,
Усть�Джегутинский район, ЗАО “Эльтаркач”, поле №39 (пашня),
участок №1�3, площадью 3,3 га, поле №47 (сенокос), участок №14�
16, площадью 7,5 га, поле №54 (пастбище), участок №1�3, площа�
дью 4,29 га. Цель кадастровых работ: образование земельных
участков путем выдела в счет доли (долей) в праве общей соб�
ственности из земель сельскохозяйственного назначения ЗАО
“Эльтаркач” для сельскохозяйственного производства. Заказчиком
кадастровых работ является Уртенов Алий Хаджимуратович (КЧР,
Усть�Джегутинский р�н, а. Эльтаркач, ул. Колхозная, д. 53, тел. 8�
928�387�36�04). С проектом межевания земельных участков можно
ознакомиться по адресу: КЧР, Ногайский район, а. Икон�Халк, ул.
С.И. Кумукова, д. 57. Возражения и предложения по доработке
проекта межевания земельных участков принимаются в течение 30
дней со дня выхода объявления по адресу: КЧР, Ногайский район,
а. Икон�Халк, ул. С.И. Кумукова, д. 57.

СПРАВКИ РЕКЛАМА ОБЪЯВЛЕНИЯ

БУДУЩЕЕ �
НА КОЛЕСАХ

П УТЕШЕСТВОВАТЬ на
поездах по странам и

городам для современного
человека дело привычное, а
вот попутешествовать внут�
ри поезда, да еще и с экс�
курсоводом � возможность
уникальная. 19 марта на
станцию “Черкесск” прибыл
необычный железнодорож�
ный состав, который  могли
посетить все желающие.
Снаружи он мало чем отли�
чался от обычных пассажир�
ских поездов, а вот внутри у
него  вместо привычных
купе и плацкарта с полками
длинный выставочно�лек�
ционный комплекс с совре�
менным дизайном и жидко�
кристаллическими экрана�
ми вместо окон.

Каждый вагон, а их в
составе восемь, –  особый
высокотехнологичный мир,
еще раз доказывающий, что
Россия не стоит на обочине
прогресса, а несется на�
встречу новым технологиям
и открытиям.

� Данный передвижной
выставочно�лекционный
комплекс создан  компани�
ей ОАО РЖД при содей�
ствии более 170 фирм, кор�
пораций, компаний и фаб�
рик России, среди которых
такие  государственные
корпорации,  как “Роснано”,
“Росстат”, а также  компа�
нии “Philips”, � рассказал
начальник передвижного
выставочно�лекционного
комплекса ОАО РЖД Сергей
Старостин.  – И он пред�
ставляет инновационные
разработки наших ученых.

В первом вагоне, кроме
приветливых проводников�
экскурсоводов, посетите�
лей встречает восковая
фигура начальника станции
XIX века. Здесь же, по со�
седству с экспозицией, рас�
сказывающей об истории
железных дорог, располо�
жились макеты ультрасов�
ременных поездов, таких
как “Сапсан”, “Аллегро”.
Они давно уже возят пасса�
жиров на скорости чуть ме�
нее 250 км/ч. А вот “Ласточ�
ка” � пока только проект
скоростного поезда. Пред�
полагается, что она будет
возить гостей Олимпиады и
простых сочинцев по мар�
шруту Адлер – Олимпийс�
кий парк и в считаные ми�
нуты доставлять их к пункту
назначения. Правда, двухэ�
тажных поездов, которые
планируют запустить в 2014
году для увеличения пасса�
жиропотока, представлено
не было. Хотя, по рассказам
экскурсоводов, они уже
проходят испытания.

Кстати, российская сис�
тема автоматического пи�
лотирования железнодо�
рожных составов признана
лучшей в мире. Она отвеча�
ет современным стандар�
там, самостоятельно кор�
ректирует скорость движе�
ния в зависимости от тяже�
сти вагонов, и отставание от
графика движения при этом
не превышает минуты. Кро�

ме того, автопилот  эконо�
мит от 5 до 7% энергии.

� Мне здесь все очень
нравится. Дизайн необыч�
ный, как будто не в Черкес�
ске находишься, � поделил�
ся эмоциями один из
школьников.

  И действительно, если
бы  не переходы из вагона в
вагон с преодолением там�
бура, можно было поду�
мать, что попал на косми�
ческую станцию или совер�
шил скачок сквозь времен�
ное пространство в высоко�
технологичный мир. Но в
тамбуре понимаешь: все в

порядке, это реальность, и
я � дома. Передвижной вы�
ставочно�лекционный ком�
плекс ОАО РЖД был создан
в очень короткие сроки –
практически за полгода.
Созданием вагонов зани�
мался Тверской вагоно�
строительный завод, а тех�
нологическую начинку
“внедряли в ткань” в мос�
ковской фирме “Твема”.
Можно сказать, что этот
состав является наглядным
примером того, как наши
умельцы умеют быстро и ка�
чественно работать. Этот
поезд � единственный в
мире. Похожий есть только
в Германии, но там нет та�
кой технической базы и су�
персовременной экспози�
ции, а на таких же жидко�
кристаллических мониторах
показывают мировые ше�
девры живописи.

Большой интерес у
взрослых и детей вызвали
вагоны “Росатом” и “Росна�
но”. В вагоне атомщиков
были представлены макеты

атомных станций, иннова�
ции в сфере ядерных раз�
работок, а также воочию
можно было увидеть глав�
ное ядерное топливо – ура�
новые таблетки. Здесь же в
режиме реального времени
на табло высвечивались
показатели радиационного
фона в крупных городах
мира, а также радиационно�
го фона в вагоне. Он не
превышал 0,142, что, по
словам экскурсоводов,
ниже, чем в среднем по
крупным городам. Обнаде�
живает. Главная цель ваго�
на “Росатом” � показать, что

ядерная энергия безопасна,
выгодна, от нее в ближай�
шем будущем будет зави�
сеть все. Что ж, время по�
кажет.

А дальше � вагон “Рос�
нано”. Как и вагон “Роса�
том”, он имеет лишь кос�
венное отношение к желез�
ным дорогам, но за пред�
ставленными здесь разра�
ботками � будущее. Трубы и
прутья из композитных ма�
териалов, которые прочнее
металла, специальное по�
крытие, защищающее ме�
таллические поверхности от
ржавчины, тем самым про�
длевающие срок службы.
Различные сберегающие
светодиодные лампы, от
разновидностей которых
глаза разбегаются. Воочию
здесь можно наблюдать
игру света и даже немного
стать волшебником — из�
менить цвет предмета. Это
возможно при перемеще�
нии предмета от одной лам�
пы к другой. Такая  увлека�
тельная игра со световыми

с п е к т р а м и
пришлась по
нраву школь�
никам. Спе�
циально для
них был
представлен
и универ�
с а л ь н ы й
учебник, в
к о т о р ы й
можно загру�
зить всю
учебную про�
г р а м м у .
Планшетник
с виду и уни�
версальная
электронная
книга внутри
с функцией
распознава�
ния рукопис�
ного текста  в
скором вре�
мени  придет
на замену тя�

желым ранцам и сумкам,
переполненным книгами.
Такой формат учебников
сейчас проходит испытания
в нескольких регионах стра�
ны. У ребят этот экспонат
вызвал немало вопросов,
особенно после того, как
они узнали, что можно вы�
ходить в Интернет. Правда,
их надежды на “халяву” бы�
стро развеялись – учебник
защищен от скачивания
шпаргалок из “мировой па�
утины”.

Последний вагон мало
бы чем отличался от пасса�
жирских экспрессов, не
будь в нем  интерактивной
модели “Звездного неба”
вместо потолка и 3Д � экра�
на. Этот вагон предназна�
чен для конференций и пре�
зентаций. Здесь можно
было упорядочить получен�
ные знания и задуматься о
великом. Чем многие из
“пассажиров” передвижно�
го выставочно�лекционного
комплекса и занялись.

На станцию “Черкесск”

передвижной выставочно�
лекционный комплекс при�
был из Минеральных Вод.
За свой недолгий срок су�
ществования — чуть более
полугода, поезд  уже  успел
проехать по всей стране от
Дальнего Востока до Край�
него Севера. Теперь супер�
технологичный состав кур�
сирует на Юге России.  Гео�
графию его перемещений
можно проследить по кни�
гам отзывов, которых испи�
сали здесь немало. Первым
в Карачаево�Черкесии свой
отзыв оставил заместитель
министра промышленности
и энергетики КЧР Идрис
Семенов: “Действительно
познавательная демонстра�
ция, внедрение передовых
технологий, развитие мно�
гих отраслей. Успехов и
дальнейшего развития!”

Отзыв мог оставить лю�
бой желающий, и вскоре
книга пестрила различными
записями. Даже возник ма�
ленький затор — столько
было желающих среди де�
тей и взрослых  оставить
свой след в истории чудо�
поезда.

На станции “Черкесск”
передвижной выставочно�
лекционный комплекс про�
был лишь день, а затем по
графику отправился в Крас�
нодарский край. Там он про�
будет до конца месяца, а
потом проследует в Кали�
нинградскую область, но не
по суше, а по воде. Нет, сам
плавать он пока не умеет.
Поезд разберут по вагонам
и на корабле доставят в
самую западную точку на�
шей страны. Такой необыч�
ный способ передвижения
выбран для того, чтобы не
возникало сложностей с
таможней.

Раиса ПОЛОНСКАЯ.
Фото автора.

В государственной наци�
ональной библиотеке им. Х.
Б. Байрамуковой прошло
очередное заседание клуба
“Правовед” по теме “Образо�
вательное право молодежи”.
С учащимися  МКОУ «Гимна�
зия №5» встретилась Уполно�
моченный по правам ребен�
ка в КЧР Лариса Абазалиева.

Открыла заседание ру�
ководитель клуба, ведущий
библиотекарь Центра пра�
вовой и деловой информа�
ции Елена Бобрышева. Она
познакомила присутствую�
щих с основными междуна�
родными и российскими за�
конодательными актами,
регламентирующими и ох�
раняющим права ребенка в
РФ. Выступление библио�
текаря сопровождалось по�
казом слайд�шоу “Закон
там, где ты учишься”.

Уполномоченный по
правам ребенка в КЧР Л.
Абазалиева рассказала уча�
щимся о функциях и зада�
чах Уполномоченного по
правам ребенка в РФ и, в
частности, о своих обязан�
ностях как Уполномоченно�
го по правам ребенка в КЧР.
Одним из основных направ�
лений своей деятельности
она считает своевремен�
ную, профессиональную
юридически грамотную по�
мощь ребенку в сложной
жизненной ситуации, в от�
стаивании своих прав.
“Главное, � подчеркнула Ла�
риса Хасамбиевна, – это
знание своих прав, умение
пользоваться ими и умение
отстаивать эти права. Пра�
ва – это то, что вы понима�
ете и принимаете”.  В даль�
нейшей своей деятельнос�
ти Лариса Хасамбиевна
планирует создание в учеб�
ных заведениях служб ме�
диации (альтернативного
урегулирования споров), в
состав которых войдут
старшеклассники – лидеры
школьного коллектива, ко�
торые смогут помочь раз�
решить конфликтные ситу�
ации в школе. При школах
также планируется назначе�
ние уполномоченного по
правам ребенка данной
школы из числа родителей
или учителей, пользующих�
ся наибольшим уважением
среди школьников.

К мероприятию Центром
правовой и деловой инфор�
мации были оформлены ин�
формационный стенд “Рос�
сия без жестокости к де�
тям” с “телефоном дове�
рия”, буклеты для учащихся
“Твои права”, справочно�
библиографическое посо�
бие “Образовательные пра�
ва молодежи”.

Соб. инф.

Отстоять
свои права

Администрация Урупского муниципального района предостав�
ляет в аренду земельный участок из земель сельскохозяйственно�
го назначения с местоположением:

�Карачаево�Черкесская Республика, Урупский р�н, ур. Барану�
ха, предназначенный для сельскохозяйственного использования,
площадью 250000 кв. м;

�Карачаево�Черкесская Республика, Урупский р�н, ур. 2�ой Кош,
предназначенный для сельскохозяйственного производства, пло�
щадью 20000 кв.м;

�Карачаево�Черкесская Республика, Урупский р�н, з/у р. Свинь�
ячки, предназначенный для сельскохозяйственного производства,
площадью 140000 кв.м.

Заявки принимаются в течение месяца со дня опубликования
объявления по адресу: Урупский район, ст. Преградная, ул. Совет�
ская, 60. По условиям предоставления земельных участков в аренду
обращаться в каб.31 (отдел земельного муниципального контроля,
сельского хозяйства, экологии и охраны окружающей среды).
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 Муниципальное образование города Черкесска
 Карачаево�Черкесской Республики

 ИНДИВИДУАЛЬНЫЙ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬ ОЗОВ  НАЗИР ГАЛИМЖАНОВИЧ,
действующий на основании свидетельства о государственной регистрации № 308091707900102 от 19 марта 2008 г., выданной межрайонной инспекцией Феде�

ральной налоговой службы №3 по КЧР

ПРИГЛАШАЕТ
жителей Карачаево�Черкесской Республики принять долевое участие в строительстве:

МНОГОЭТАЖНОГО ЖИЛОГО КОМЛЕКСА СО ВСТРОЕННЫМ
МАГАЗИНОМ, ПОДВАЛЬНЫМИ ПОМЕЩЕНИЯМИ И ГАРАЖАМИ

первая очередь:  9�ти этажный, 48�ми квартирный жилой дом со встроенным магазином, расположенный
по адресу: г.Черкесск, ул.Красноармейская, 85

СТРОИТЕЛЬСТВО ВЕДЕТСЯ НА ОСНОВАНИИ:
�  свидетельств о государственной регистрации права собственности по 1/2 на земельный участок, расположенный по адресу  г. Черкесск, ул. Красноармейская, 85, площадью 4227

кв.м,  кадастровый (условный) номер: 09:04:0101182:43, о чем в Едином государственном реестре прав на недвижимое имущество и сделок с ним на бланке СЕРИЯ 09�АА 373797 и
СЕРИЯ 09�АА 373796 соответственно сделана запись регистрации №09�09�01/136/2011�91 и №09�09�01/115/2011�406 от «18» ноября 2011г., выданной УПРАВЛЕНИЕМ ФЕДЕРАЛЬНОЙ
СЛУЖБЫ ГОСУДАРСТВЕННОЙ РЕГИСТАЦИИ, КАДАСТРА И КАРТОГРАФИИ по КАРАЧАЕВО�ЧЕРКЕССКОЙ РЕСПУБЛИКЕ;

� разрешения на строительство выданное Мэрией муниципального образования города Черкесска за №RU 09301000�27�2012 от «06» февраля 2012г.;
� свидетельств о допуске к работам, которые оказывают влияние на безопасность объектов капитального строительства №1585.03�2010�090103831974�С�031, на бланке серии 0405292

от «26» июля 2011г., выданное саморегулируемой организацией Некоммерческое партнерство «Объединение строителей Южного и Северо�Кавказского округов»;
� положительное заключение государственной экспертизы республиканского государственного автономного учреждения «Управление государственной экспертизы в строительстве

Карачаево�Черкесской Республики» за № 09�1�4�0058�11 от «20» января 2012 года.

Строящийся жилой дом, состоящий из 2�х секций, расположен в квартале улиц Красноармейской, Тургеневской, Советской и пер.Одесского в центральной части
города. В цокольном и первом этажах располагаются помещения общественного назначения � магазины, офисы; со второго по девятый этажи � жилые квартиры.
Материал стен � кирпич. Квартиры: двухкомнатные площадью 74 кв.м, трехкомнатные площадью 120.4 кв.м, высота потолков в квартирах � 3,0 метра.

Квартиры предоставляются с черновой отделкой: штукатурка стен, стяжка полов, устройством оконных и балконных дверных блоков, разводка сантехнических труб,
установка отопительных приборов, оконченых электроустройств, межкомнатных перегородок.

Вход в жилой дом расположен � со двора ул. Красноармейской, в помещения общественного назначения � со стороны улицы Красноармейской.
Ориентировочный срок ввода многоквартирного жилого дома в эксплуатацию I квартал 2014 года (не позднее 31 апреля 2014 г.). Датой ввода многоквартирного дома

в эксплуатацию является дата выдачи уполномоченным органом (Мэрией г.Черкесска) разрешения на ввод многоквартирного дома в эксплуатацию.
Вид фасада со стороны ул. Красноармейской. Вид фасада со двора ул. Красноармейской

Типовой этажТиповой этаж секции 1 Типовой этаж секции 2

ИНФОРМАЦИЯ О ЗАСТРОЙЩИКЕ: 
1.1. Место нахождения застройщика: 369000, г. Черкесск, ул. Пушкинская, 117/1, тел./факс:26�41�40, 8(928)033�5103, 8(928)380�32�28.
1.2. Режим работы застройщика: с 9.00 до 18.00 по будням. Обед с 13.00 до 14.00.
Суббота и воскресение � выходные. 
1.3.  Информация о проектах строительства объектов недвижимости, в которых принимал участие застройщик в течение трех лет, предшествующих опубликованию проектной декларации:
1.4. 9�этажный, 54�х квартирный жилой дом, расположенный по адресу: г. Черкесск, ул. Пушкинская, дом 117. Объект введен в эксплуатацию 3 ноября 2009 г.
1.5  9�этажный, 48�и квартирный жилой дом, со встроенным магазином на 1�ом и цокольном этажах, расположены по адресу г. Черкесск, пер. Короткий, 4. Объект введен в эксплуатацию 01 марта 2012 года.

Акция действительна до 1 июня 2012 года.

*
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